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FECHA: Noviembre 23 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “No tuvo miedo a las pistolas” 

 
 “Feminicidio, término que se puso de moda: PGR” 

 “Invertirán mil 300 mdp para la Sierra”  

 “Fuga en acueducto; afecta a más de 30 colonias”  

 
“Sufren violencia 315 mil mujeres”  

 
“En región Huichapan ¡Alerta sanitaria!” 

 
“Anuncia Olvera más obras para la sierra hidalguense” 

 
“Eligen hoy presidente del CEUEH” 

 
“Apremia Rojo rescate del campo mexicano”  

 
“Equilibran fuerzas en Suprema Corte” 

 
“Cae 16% inversión extranjera directa”  

 “Encuesta del PRD: no a tomar tribuna; reportan rechazo de 80%” 

 
“De salida, Calderón quiere modificar el nombre del país” 

I N S T I T U C I O N A L  

“No se genero información”  

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Acelera PRI mejor distribución de recursos para campo: Rojo: Urge una redistribución de los recursos 

para el campo respecto al año fiscal 2013, pues un análisis hecho por la Organización de las Naciones Unidas para la 

Agricultura y Alimentación (FAO por sus siglas en inglés) reveló que el Programa Especial Concurrente (PEC) fue 
regresivo para los productores en México, señaló en exclusiva para La Crónica de hoy en Hidalgo el diputado federal del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI), José Antonio Rojo García de Alba. Como cada año, tanto el Consejo Nacional 
para la Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) y FAO efectúan diversas evaluaciones respecto a los 

programas encabezados por la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), 
para lograr un sistema de rendición de cuentas transparente, que emita elementos e información objetiva para la 

siguiente administración. El legislador hidalguense precisó que el estudio obliga a que el Congreso de la Unión modifique 

reglas de operación para que productores accedan a recursos, mejor distribución de proyectos, cobertura de programas 
como el PEC y verificar padrones de beneficiarios. “Lo que buscamos es darle prioridad a estados productivos, pues son 

los que más generan dinero y tienen mayor potencial, pero estas entidades ya están en su límite de capacidad de 
producción, por ello también es necesario aumentar el apoyo al sector social”. En esta exposición de “Indicadores e 

información estratégica del Sector Rural y Pesquero en apoyo a la Gestión basada en Resultados, Transparencia y 

Rendición de cuentas”, señaló que tan sólo el Procampo carece de planes operativos anuales, población objetivo o 
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métodos de focalización. De igual forma, recomendó que el Programa de Desarrollo de Capacidades, Innovación 

Tecnológica y Extensionismo Rural identifique realmente a la población que va dirigido, realice diagnósticos para 

respaldar a productores, así mismo optimizar planeación y capacitación. En la comparecencia de Francisco Mayorga, 
titular de la Sagarpa, la Cámara de Diputados evidenció la falta de atención al campo durante este sexenio, pues tan sólo 

en 2011 reportó más de 5 millones de pesos en subejercicios, mientras que en 2012 cerca de 3 millones. “Para el 
presupuesto 2013 no sólo buscamos cantidad, sino calidad en la distribución, queremos regresar al esquema del 2011, 

pues fue el mejor distribuido para el sector social, mejores coberturas, entrega de seguros agrarios y mayor respaldo a 

productores”. (Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Comienza el acuerdo en carpeta para 2013: La bancada hidalguense del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) mantiene reuniones con el equipo de transición del presidente electo, Enrique Peña Nieto, para evaluar 

la carpeta de proyectos del año fiscal 2013. Actualmente, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) afina el 
anteproyecto del paquete económico para entregarlo a más tardar el 30 de noviembre al gobierno federal entrante, quien 

llevará su propuesta al Congreso de la Unión el 15 de diciembre. Por ello, el gobernador Francisco Olvera Ruiz instó a los 

diputados priistas a dialogar con el equipo de transición de Peña Nieto para negociar el presupuesto destinado para la 
entidad el siguiente año. “El gobernador ha estado en pláticas con el equipo de transición, desde luego mantenemos los 

acuerdos con los diputados, en lo que a mí corresponde, pues muy pendiente en el tema de agricultura para gestionar 
más recursos para Hidalgo”, reiteró el diputado José Antonio Rojo. Por ello el presidente de la Comisión de Agricultura y 

Sistemas de Riego sostuvo que el recurso para el campo aumentará en 2013, pero en dirección específica para 

programas que permitan un mejor desarrollo agrícola, además de encauzar a todas las dependencias federales o 
estatales bajo este objetivo. (Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Descarta PAN impugnaciones ante el proceso de depuración: Rechazó el Comité Directivo del Partido 
Acción Nacional (PAN) que la militancia hidalguense interponga impugnaciones respecto al proceso de refrendo y 

depuración del padrón, precisó el titular del Registro de Miembros, Jorge García Escorza. Iniciado el periodo para que 

militantes activos y adherentes albiazules actualicen su registro en las filas del partido, como parte de la purga interna 
que ordenó el Comité Ejecutivo Nacional, los simpatizantes que consideren que sus derechos político-electorales fueron 

violados en este proceso presentarán un escrito ante la Comisión de Vigilancia panista. “Consideramos que no habrá 
casos de inconformidad, pues dimos a conocer en comunicados sobre este proceso de actualización, refrendo y 

depuración del padrón panista”. A partir del 1 de octubre al 14 de diciembre, la militancia panista está obligada a 

personalmente corregir o actualizar su registro en el padrón de afiliados. Las fechas para interponer inconformidades 
ante el órgano interno albiazul corresponden del 7 al 17 de enero del 2013. Referente a los panistas que residen en el 

extranjero, enviarán el formato correspondiente, disponible en la página de Internet, así como la copia de su credencial 
de elector por correo postal con el domicilio del Registro Nacional de Miembros, aquellos remitidos antes del 8 de 

diciembre serán validados. El próximo 6 de enero del 2013, el Registro Nacional de Miembros publicará el padrón 
actualizado, de tal forma que el 15 de enero el PAN reabrirá sus puertas a la población en general. Según el último 

registro de miembros, en Hidalgo hay 5 mil 977 militantes activos y 35 mil 368 adherentes. (Gabriela Porter, página 

08) 

Sol de Hidalgo-Con PRI no hay rompimiento: "Para empezar no hay rompimiento; hay ciertos acuerdos, se llegó a 

los mismos en su momento. Así que digamos que hay un rompimiento total, no. Somos, insisto, institutos políticos que 

están hechos para servir y hay de aquel que pierda esa línea. Lo más importante es decir que Nueva Alianza está puesto 
y dispuesto para servir a la sociedad". Así lo manifestó el dirigente estatal del Partido Nueva Alianza (Panal), Heriberto 

Martínez, ayer, al ser entrevistado en relación con que si se coaligará con el PRI en las próximas elecciones para renovar 
al Poder Legislativo de Hidalgo, al acudir al informe de labores de los diputados del organismo político. "No estamos a 

expensas de nada ni de nadie. Nuestro trabajo es constante y con la gente. Con tantas las actividades diseñadas por el 

partido para servir a la sociedad, que nos preocupan las alianzas. Sí las hubiera, como todo ente político estaremos 
puestos a ella", explicó el dirigente. Agregó que de haber alianzas, sería "sin descuidar nuestros principios ni nuestra 

plataforma política, porque no podemos traicionar eso. Siempre hemos dicho que somos partidos de los libres. No es 
tanto que digamos que nos vamos con el ala izquierda o con los que en este caso vemos la alianza que se hace entre dos 

partido: uno pequeño y otro más pequeño". Luego de aseverar que el Panal "está hecho para las urnas", señaló que por 
no ser ahora negociables los porcentajes de votación en las coaliciones, al participar cada partido político coaligado con 

propio logotipo en las boletas, al Panal le haya dejado de interesar las alianzas electorales, pues los tiempos y momentos 

en participación política son valorados por los partidos. "Eso no es una forma de establecer el que haya una coalición que 
estemos ajenos a ello y digamos un rotundo no. Lo más importante es decir dónde tenemos coincidencia; cómo se 

pueden dar las participaciones en los comicios, y sin perder nadie su identidad partidista se pueden dar, muy 
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independientemente de los porcentajes que pudieran darse, pues queda en el arraigo que cada partido pueda tener", 

explicó. En este sentido, consideró que al ya no negociarse en una coalición los porcentajes de votación, "lo más 

importante es servir. Si de una u otra manera podemos decir que la participación de Nueva Alianza en una coalición es 
favorecer a la sociedad, en ese tenor estamos. No es tanto que nos beneficie o no los porcentajes, seguimos trabajando 

y respondiendo a la confianza de la sociedad". A la pregunta de que cuántas diputaciones de mayoría relativa pueden 
ganar, Heriberto Martínez respondió que les gustaría ganar todas, "pero creo que el juez y el juicio será el siete de julio, 

cuando los ciudadanos den su veredicto. Qué bueno que vivimos en un país democrático y donde podemos decir que hay 

garantías en el estado de Hidalgo". Durante la conferencia de prensa, los diputados informaron de las iniciativas y puntos 
de acuerdo que presentaron, detallando cuántos fueron aprobados en el pleno y el resto que está pendiente. Aseveraron 

que las propuestas no fueron ocurrencias, sino debidamente analizadas para beneficiar la población de Hidalgo. (Ojo 
Política) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Crónica-Sigue el análisis sobre datos domiciliarios en credenciales: Continuará el análisis técnico y jurídico del 
Instituto Federal Electoral (IFE) para considerar la posible eliminación de datos domiciliarios en la credencial para votar, 

pese a que ayer el Consejo General del órgano autónomo aprobó el nuevo modelo de la mica con fotografía, sin cambios 

en el contenido, aunque con mayores elementos de seguridad. Las nuevas micas contendrán los mismos datos como: 
nombre, domicilio, año de registro, sexo, CURP, además de 20 medidas innovadoras de control. El próximo año vence el 

contrato con la empresa que imprime las credenciales de elector para el IFE, por ello el Registro Federal de Electores 
(RFE) propuso algunas modificaciones, como posición en la fotografía, sellos de seguridad y evitar exhibición de datos 

personales. En la pasada sesión del Consejo General aceptaron cambios en la credencial, pero en cumplimiento con las 

disposiciones del Artículo 200, que considera el Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe). Los 
nuevos elementos de la credencial son: diseño más  moderno, impresión de alta resolución, mecanismos de  seguridad 

de alta resolución como los utilizados en los billetes, una zona de lectura mecánica, como la empleada en  pasaportes, y 
código para dispositivos electrónicos. Sin embargo, el RFE realiza diversas consultas a la población para conocer su 

opinión respecto a estas posibles renovaciones. De 43 millones 215 mil 854 ciudadanos, el 51 por ciento de personas en 
zonas urbanas prefirieron que la dirección domiciliaria permanezca oculta, mientras que el 62 por ciento en regiones 

rurales optó por la exhibición de éstas. (Gabriela Porter, página 08)  

Criterio-IFE va por 11 mil 143 mdp para 2013: El Instituto Federal Electoral (IFE) analiza solicitar un presupuesto 
global de 11 mil, 143 millones de pesos para el próximo año. Según cifras del proyecto preliminar, el monto global está 

dividido en tres rubros: una bolsa de 6 mil 135 millones 835 pesos para sueldos y salarios; mil 296 millones 733 mil pesos 

para proyectos estratégicos y 3 mil 710 millones 451 mil pesos destinados a prerrogativas de partidos políticos. En 
conferencia de prensa, los consejeros María Marván, Lorenzo Córdova y Benito Nacif consideraron que es un presupuesto 

racional y recordaron que en 2013 el IFE emprenderá proyectos como la adquisición de patrimonio inmobiliario, la 
actualización del padrón electoral, las modificaciones a la credencial 09 y la modernización tecnológica. Marván precisó 

que el proyecto de presupuesto no incluye ningún aumento de sueldo de los consejeros. “No podría ser así. Así no fue en 

2012. Recordemos que el IFE tiene un programa de arrendamiento de automóviles, que es como se provee de 
automóviles a la estructura. Por lo tanto, no habría un programa especial de adquisición, sino que estamos en todo el 

proceso de arrendamiento conforme a las directrices de Secretaría de Hacienda”, detalló. Córdova dijo que no se puede 
comparar el ejercicio del próximo año con el de 2010 --el año postelectoral anterior, cuando dispusieron de 8 mil 631 

millones de pesos--, pues ahora el IFE tiene proyectos importantes como la renovación de credencial 09, la redistritación 
electoral y la modernización de los módulos, entre otros. Indicó que del gasto total proyectado, más de 360 millones de 

pesos serían para inmuebles. Agregó que en 2013 se realizarán 14 procesos electorales locales, de las cuales una será 

para elegir gobernador. “Todos estos son desafíos para el año 2013, de modo tal que, si bien el sentido común implicaría 
una comparativa entre el presupuesto de 2013 con el presupuesto de 2010, también es cierto que en 2013 tenemos que 

enfrentar una serie de retos institucionales que no se tenían en el pasado”, refirió. NUEVOS PARTIDOS Nacif explicó que 
también tienen estimado un monto de aproximadamente 12 millones de pesos para que la Dirección Ejecutiva de 

Prerrogativas y Partidos Políticos realice el proceso de seguimiento y validación de solicitudes de registro de nuevos 

partidos. “El acuerdo establecía que era hasta la conclusión del proceso electoral y, esa ampliación ha sido ya eliminada. 
Eso refleja mucho el carácter cíclico del presupuesto del IFE, no solamente en el caso de los consejeros, sino, si cómo en 

el año en donde se concentra el proceso electoral, el presupuesto del IFE crece sustancialmente, aproximadamente 30 
por ciento”, dijo. (redacción, página 19) 
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P L A N O        E S T A T A L  

Plaza Juárez-Anuncia Olvera inversión millonaria en la Sierra Gorda: Jacala, Hgo. Los habitantes del corazón de 

la Sierra Gorda se verán beneficiados con una importante inversión de más de mil 300 millones de pesos para el próximo 

año, manifestó José Francisco Olvera Ruiz, al encabezar la Segunda Sesión Plenaria del Comité de Planeación para el 
Desarrollo Regional (Coplader). Teniendo como sede a Jacala, el mandatario hidalguense puntualizó que los recursos 

estarán dedicados a mejorar la calidad de vida de las comunidades de esta parte del estado, con 38 proyectos 
estratégicos. En presencia de habitantes de los municipios de Pisa Flores, La Misión, Chapulhuacán y Jacala, el jefe del 

Ejecutivo apuntó que en un año siete meses de estar al frente de esta administración, se ha impulsado infraestructura 
carretera, ampliación y equipamientos de Centros de Salud, Sistemas de Agua Potable y Alcantarillados, remodelación de 

calles y escuelas, reforestación, así como electrificaciones. Dejó en claro que el Coplader es una herramienta para 

orientar estratégicamente proyectos que detonen el desarrollo de las regiones que conforman el estado y que la 
designación de acciones, valoración, desarrollo y diagnóstico de las mismas, no se impulsan detrás de un escritorio.  

Acompañado por los ediles de las localidades ya mencionadas, resaltó que sin distingos partidistas trabajará con los 84 
presidentes municipales y con ello impulsará un sistema municipalista que otorgue a la ciudadanía soluciones a las 

demandas más sentidas. Hizo hincapié que otra convicción del gobierno que encabeza, es impulsar con mayor asistencia 

técnica a los cafetaleros y hacer de su producto un potencial para mejorar ingresos y una alternativa mejor remunerada 
para los campesinos. Por su parte, el alcalde de Jacala, Claudio Salas García, reconoció el gran interés que tiene la 

administración de José Francisco Olvera Ruiz por mejorar el corazón de la Sierra Gorda. Asimismo, hizo público el apoyo 
que otorgó el gobierno estatal para las electrificaciones en las localidades de El Sótano y Santa María, así como la 

construcción de una cancha de "futbol siete" en la cabecera municipal; y aprovechó para invitar a la población para que 
asistan al XXIV Concurso Nacional de Huapango que se llevará a cabo los días 23 y 24 de noviembre. En su intervención, 

Bladimir Torres Martínez, representante del Coplader, agradeció el apoyo que el gobernador ha tenido para la 

designación de acciones y programas en favor de las comunidades, además de reconocer en él a un hombre con visión. A 
esta reunión del Coplader, acompañaron al gobernador los representantes de los Poderes Legislativo y Judicial, Valentín 

Echavarría y Ramón Ramírez, respectivamente; funcionarios federales y estatales, además del presidente del Consejo 
Consultivo Ciudadano, Esteban Ángeles, entre otros. (redacción, página 03) 

Plaza Juárez-Presea Pedro María Anaya para Agustín Straffon Arteaga: Este jueves, en sesión ordinaria, los 

integrantes de la 61 legislatura del Congreso del Estado de Hidalgo aprobaron por unanimidad otorgar la presea Pedro 
María Anaya 2012 al ingeniero Agustín Straffon Arteaga, de 91 años de edad y originario de Real del Monte, por sus 

aportaciones en beneficio de la entidad. La presea en mención se entrega “al o la hidalguense, en vida, que se destaque 
por su obra y aportaciones en diversas áreas del conocimiento humano o el arte y cuya acción haya redundado en 

beneficio del desarrollo de la entidad”. Al respecto, el presidente de la Comisión especial encargada de estudiar las 

propuestas de candidatos a recibir la medalla “Don Miguel Hidalgo y Costilla” y la presea “Pedro María Anaya”, Julio César 
Estrada Basurto, destacó que la principal razón por la que se eligió al ahora galardonado fue por su importante trabajo en 

la Industria Petrolera Nacional. Subrayó que debido a la importancia que tiene en la actualidad para Hidalgo la nueva 
Refinería Bicentenario, se acordó entregarle la presea al ingeniero Straffon Arteaga, a fin de reconocer el trabajo que 

desempeñó durante muchos años en la rama de investigación y como director del Instituto Mexicano del Petróleo, pues 

mediante su conocimiento y experiencia ha contribuido en el desarrollo de la entidad y el país. Estrada Basurto mencionó 
que hubo tres propuestas más para esta presea, sin embargo, sólo se puede entregar una sola, de ahí que la decisión de 

la comisión especial fue la que este jueves avalaron los demás diputados locales. Entre las otras propuestas se 
encontraron los pachuqueños Nicolás Soto Oliver y Alberto Alvarado Martínez, de quienes también destacó su trabajo en 

las ramas de medicina y en la ingeniería electricista, respectivamente. Por otro lado, en esta misma sesión ordinaria, el 

grupo parlamentario del Partido Nueva Alianza presentó la iniciativa con proyecto de decreto en la que se propuso 
declarar al mes de noviembre de cada año “Mes de la no violencia en contra de las mujeres del estado de Hidalgo”. De 

igual manera, en el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Eliminación de la violencia contra las mujeres, 
el diputado Héctor Mendoza Mendoza también propuso reformar y adicionar diversos artículos de la Ley de Acceso de las 

Mujeres a una vida libre de violencia a efecto de que la Secretaría del Trabajo y Previsión Social también conozca de 
estos asuntos y prevenga la violencia contra las mujeres en el ámbito laboral. Entre las acciones que le corresponderían a 

esta secretaría y que propuso el legislador hidalguense son: impulsar acciones que propicien la igualdad de 

oportunidades y la no discriminación de mujeres y de hombres en materia de trabajo y previsión social; diseñar, con una 
visión transversal, la política integral con perspectiva de género orientada a la prevención, atención, sanción y 

erradicación de la violencia laboral contra las mujeres, entre otras acciones. Por último, cabe mencionar que al concluir la 
sesión, la Comisión de Gobernación, presidida por el diputado Joel Nochebuena, se reunió con ejidatarios del municipio 
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de Atitalaquia para escuchar su posición ante la queja que presentaron ante el Congreso local vecinos de Tlaxcoapan, 

quienes reclaman ser propietarios de una parte de los polígonos de la nueva Refinería Bicentenario. (Natalia López, 

página 03) 

Crónica-Previene IHM aumenta la violencia: Incrementó la violencia contra las mujeres en Hidalgo, por distintos 

factores, entre ellos psicológicos, económicos, físicos y sexuales, informó la directora general del Instituto Hidalguense de 

las Mujeres (IHM), Érika Rodríguez Hernández. Los registros en atenciones por parte del IHM en situación de violencia 
revelaron que en el rubro psicológico existe el 57 por ciento de los casos; en materia económica 19; sexual 5 y 

patrimonial el 1 por ciento. Para frenar este índice en la entidad hay convenios signados entre gobierno del estado y la 
Organización de las Naciones Unidas, que permiten fomentar la cooperación para el desarrollo humano sostenible. En 

este contexto el IHM integró equipos de coordinación interinstitucional para analizar características sociodemográficas y 
estudios de campo en municipios. Rodríguez explicó que en el 2012 atendieron a 7 mil 632 mujeres y aplicaron 22 mil 

651 intervenciones jurídico-sicológicas, para aquellas personas que quisieron iniciar con una denuncia. La funcionaria 

manifestó que en el presente año hay una evaluación de las acciones ejecutadas por el organismo en materia de 
prevención y atención de la violencia contra mujeres que incluye diseño y aplicación de indicadores  que permitan dar 

seguimiento a este fenómeno y sugerencias del estudio para garantizar su aplicación. De acuerdo con los indicadores de 
la Encuesta Nacional Sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares (ENDIREH 2011) la violencia contra las féminas 

por la pareja llega a un 46.1 por ciento a escala nacional. El 42.4 por ciento de las mujeres de 15 años y más declaró 

haber tenido agresiones emocionales, 24.5 por ciento recibió agresión para controlar ingresos. En tanto el 13.5 por ciento 
de mujeres de 15 años indicó tener violencia física que le provocó daños permanentes o temporales, por ello dichos 

contrastes son diversos en cada una de las entidades federativas. DATOS: CRUZADA El próximo 25 de noviembre el 
Instituto Hidalguense de las Mujeres iniciará la denominada “Campaña para frenar la Violencia” contra este sector, la cual 

tiene el objetivo de establecer contacto directo con las féminas de los 84 municipios que integran el estado de Hidalgo. 
PRESENCIAS A la inauguración del referido evento asistirá el gobernador José Francisco Olvera Ruiz, así como la 

presidenta del Patronato del Sistema DIF Hidalgo, Guadalupe Romero de Olvera, a realizarse en el monumento a la Mujer 

Universal, donde reafirmarán sus compromisos para combatir este fenómeno. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Mejoran diputados leyes en el ámbito: Aprobaron legisladores locales iniciativa de decreto que reforma y 

adiciona disposiciones a la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia en Hidalgo, en materia laboral. 

Expusieron que la violencia contra las mujeres se manifiesta en diversos ámbitos y se define como cualquier acción u 
omisión, basada en su género, que les cause daño o sufrimiento psicológico, físico, económico, sexual o la muerte, tanto 

en el ámbito privado como en el público. Incluso señalaron que “es una manifestación de las relaciones de poder 
históricamente desiguales entre mujeres y hombres que se reflejan en la vida pública y privada y las causas específicas 

que la generan están arraigadas en el contexto general de discriminación”. El ámbito laboral, dentro de una escala 
porcentual, ocupa el tercer espacio donde más se violentan los derechos de las mujeres. De las mujeres ocupadas de “15 

años y más por condición y situación de discriminación laboral en lo particular”, se registra que en México a 1 millón 056 

mil 351 mujeres les pidieron dentro de su trabajo la prueba de embarazo como requisito para contratarlas. A 1 millón 975 
mil 297 le pagan menos que a los hombres que desarrollan el mismo trabajo; 2 millones 22 mil 526 tuvieron menos 

oportunidades de ascenso; y 800 mil 708 les bajaron el sueldo. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Recomienda Congreso elevar alerta, ante los fríos: Debido a las bajas temperaturas que afectan a 
localidades marginadas de la sierra, el Congreso local exhortó al Sector Salud y Protección Civil estatal para estar alertas 

ante esta situación y atender cualquier contingencia, manifestó el diputado local Reynaldo Pérez. El legislador sostuvo 
que hay plena coordinación con el Poder Ejecutivo para la implementación del programa Abrigo, en este sentido los 

apoyos serán distribuidos a las familias vulnerables como son personas adultas, niños y mujeres. En el distrito de 

Zacualtipán hay un promedio de 130 localidades marginadas que deben ser atendidas como una prioridad durante esta 
temporada invernal, ya que las condiciones son complicadas por la vegetación que existe. Reconoció que los apoyos son 

insuficientes para atender a las familias de su región, por ello buscará el apoyo de otras instancias gubernamentales y la 
iniciativa privada. (Alberto Quintana, página 05) 

Crónica-Una tercera parte de las empresas vendería a administración estatal: El registro de empresas ante la 

Secretaría de la Contraloría es de unas 480 en el padrón de proveedores; señaló la subsecretaria de de Fomento 
Económico de la Sedeco, Grissell Ubilla, “este es un requisito indispensable para que los negocios puedan venderle sus 

productos a gobierno del estado”. Explicó que el padrón es un preregistro para que los empresarios coloquen sus 
productos en dependencias estatales, pues Sedeco cuenta mil 500 empresas hidalguenses que potencialmente podrían 

ser proveedores de gobierno del estado, entonces el registro apenas es una tercera parte del total. “Es importante que 

quienes estén interesados en ver qué le pueden vender al gobierno, de una vez cumplan con ese requisito”, esto “con 
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miras a la celebración de Expo-compras de gobierno que se realizará la próxima semana”. Esto porque “el interés es 

captar nuevas empresas con compras de carácter directo”, agregó. Dentro de esta dinámica representantes de Sedeco 

han tenido reuniones con directores administrativos de diversas áreas de gobierno para sensibilizarlos y que sepan que 
comprarle a las empresas locales se convierte en una estrategia de desarrollo que permitirá incrementar el Producto 

Interno Bruto (PIB) estatal. La funcionaria refirió que algunos empresarios no han tenido la oportunidad ver al gobierno 
del estado como un gran comprador, pero también los funcionarios deben verlo como estrategia para el estado, por ello 

hay que cambiar la forma de pensar de ambos actores, planteó. Estimó que Expo-compras es importante porque 

permitirá a los empresarios alinear sus productos a los requisitos de las dependencias, por lo que dentro de los requisitos 
para acceder a la proveeduría está el presentar estados financieros, identificaciones, comprobantes de domicilio, estar en 

orden en sus obligaciones fiscales, además de contar con el registro ante la Contraloría. “Vamos a empezar a inicio del 
próximo año con un plan piloto donde se incrementarán el número de dependencias y partidas específicas, por lo que 

iniciaremos con cuatro o cinco secretarías y así progresivamente”. Entre las opciones de compra estarán materiales y 
suministros; así como bienes muebles, inmuebles y arrendamientos. El programa integral de compras de gobierno implica 

alienar todo el marco jurídico y ver todas las herramientas con las que se trabajará, así como la comunicación y 

masificación de manera electrónica. (Sara Elizondo,  página 12) 

Síntesis-Mexicanos insatisfechos por situación del país: Inegi: Más de la mitad de los mexicanos no están 

totalmente satisfechos de su vida; no lo están sobre todo no lo están en materia de economía y condiciones del país en 

general, reporta el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), al dar a conocer los resultados de su 
investigación exploratoria sobre Bienestar Subjetivo de la Población. De acuerdo al instituto, del total de mexicanos entre 

18 y 70 años de edad que viven en México, 47.3 por ciento están satisfechos con su vida; 36.1 por ciento están 
moderadamente satisfechos; 11.8 por ciento están poco satisfechos y 4.8 por ciento están insatisfechos con su vida. 

Estos resultados se obtuvieron en el primer semestre del 2012, cuando los encuestados hablaron de que los aspectos o 
dominios de vida en los que los sienten mayor satisfacción, en la escala de 0 a 10,  son la  vida familiar (8.6), autonomía 

(8.5), salud (8.2) y vida afectiva (8.2). En contraste, los aspectos peor calificados son: situación económica (6.5), país 

(6.8), tiempo disponible (6.8) y educación (6.9). Precisa el INEGI que el marco adoptado por la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), los elementos para medir el progreso de las sociedades son el progreso 

material, la calidad de vida a partir de indicadores objetivos y subjetivos, y los indicadores de sostenibilidad inter-
generacional del progreso social. El bienestar subjetivo es uno de los varios elementos a considerar para una mejor 

medición del bienestar y el progreso social. En el Foro Mundial de OCDE sobre Medición del Bienestar para el Desarrollo y 

las Políticas, realizado en Nueva Delhi en octubre de 2012, se enfatizó la importancia de contar con información como 
esta. México, precisa el INEGI, se cuenta ahora entre los primeros países en los que su oficina nacional de estadística 

genera indicadores de bienestar subjetivo. A la fecha, la OCDE ha organizado cuatro 'Foros Mundiales sobre Estadística, 
Conocimiento y Políticas' (Palermo, 2004; Estambul, 2007; Busan, 2009 y Nueva Delhi, 2012), para discutir sobre las 

alternativas para lograr una medición más adecuada y completa del progreso y el bienestar social que ofrezca 

información para un mejor diseño de políticas y una mejor toma de decisiones. Estos foros han contado con la 
participación de organismos internacionales, especialistas de la academia, hacedores de políticas, comunicadores, y 

responsables de oficinas nacionales de estadística, entre otros, lo que ha logrado involucrar a representantes de  cerca 
de 100 países. En septiembre de 2009, una comisión de expertos internacionales del más alto nivel encabezada por los 

Premios Nobel de Economía Joseph Stiglitz y Amartya Sen, así como por el profesor Jean Paul Fitoussi, propuso un marco 
para medir el progreso y el bienestar social que vaya más allá del PIB, a efecto de que sobre la base de un mejor 

conocimiento de ambos fenómenos se puedan tomar mejores decisiones para conducirlos.  El marco propuesto está 

integrado por tres elementos básico Bienestar Material, Indicadores Objetivos y Subjetivos de la Calidad de Vida y 
Sostenibilidad. (Dolores Michel, página 05) 

Uno más uno-Peligra vida de habitantes de región Huichapan: AC: Preocupa a antorchistas de la región de 

Huichapan, el incremento de enfermedades renales, pues en escasos nueve meses, varios agremiados se han sumado a 
la lista de pacientes que requieren un tratamiento, en ese mismo periodo un menor perdió la vida a causa de la 

enfermedad. Andrés Pérez Vázquez, vocero estatal y dirigente antorchista en la región de Huichapan, afirmó que 
recientemente se han presentado varios casos de insuficiencia renal en los municipios de Chapantongo, Nopala, 

Huichapan y Alfajayucan, sin que hasta el momento haya apoyos para tratar a los pacientes. Comentó que 
recientemente, en la comunidad de San Bartolo Ozocalpan, del municipio de Chapantongo, falleció un infante a pocos 

días de habérsele diagnosticado insuficiencia renal crónica. En el mismo municipio, pero en la colonia Félix Olvera y San 

Bartolo se detectó la misma enfermedad en Jaqueline Hernández y Rubén Quintanar. "Dos personas más de la 
comunidad de El Zothe, en el municipio de Huichapan, están al borde de la muerte; Sandra Rojo y Adán Martínez 

requieren diariamente hasta cuatro cambios de solución salina, cada una tiene un costo de 85 pesos, lo que se traduce 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

7 de 25 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

en 340 pesos diarios", indicó Pérez Vázquez. Agregó que en la comunidad de San Antonio Corrales, perteneciente al 

municipio de Alfajayucan, Juan Trejo Reyes y José Luis Mendoza, enfrentan la enfermedad con una sesión semanal de 

hemodiálisis, el tratamiento tiene un costo de 3 mil 500 pesos por sesión. "Lo que resulta imposible si consideramos las 
condiciones de vida que se tienen en el región; los bajos salarios aunados al Sistema de Salud que no cuenta con el 

equipo necesario para realizarla", puntualizó. Al respecto, el doctor Cibrian Mendoza Serrano, señaló que enfermedades 
como diabetes e hipertensión son la principal causa de la insuficiencia renal, sin embargo, aseguró que la contaminación 

del agua, alimentos y en general del ambiente también pueden provocarla. "Los fertilizantes o pesticidas empleados en la 

zona, podrían estar incrementando las probabilidades de padecerla", señaló. "Antorcha Campesina hace un llamado a las 
instituciones de salud, para que lleven a cabo una investigación detallada de las causas que provocan esta enfermedad y 

las razones de su incremento en la zona. Demandamos también atención y apoyos para quienes la padecen", indicó 
Andrés Pérez Vázquez. Apoyo para vivienda Por otra parte, en la comunidad de San José Boxay, municipio de 

Francisco I. Madero, en el marco de un evento político-cultural, se llevó a cabo la entrega simbólica de paquetes para el 
mejoramiento a la vivienda. Con este apoyo, gestionado por el Movimiento Antorchista Hidalguense, se beneficiarán 150 

familias de la zona. Antonio Alvarado Ornelas, dirigente antorchista en el Valle del Mezquital, destacó la importancia de la 

lucha organizada, pues refirió que los apoyos entregados son compromisos adquiridos por el gobierno estatal. "Detrás de 
este logro está el esfuerzo y la lucha de los antorchistas de Francisco I. Madero, de Chilcuautla, Progreso, Mixquiahuala; 

de la Huasteca, Pachuca, Huehuetla, y de todas las regiones que comprenden la entidad", indicó. Afirmó que hay razones 
suficientes para festejar el logro, pues cientos de familias se beneficiarán con la entrega de materiales en este año, 

abundó en que para el próximo año, otros cientos de familias también obtendrán el programa. "Festejamos para que los 

antorchistas hagamos del conocimiento de todos los hidalguenses que nuestra organización logra cosas importantes, que 
benfician y mejoran la calidad de vida de los hidalguenses más humildes", expresó. Alvarado Ornelas señaló que con la 

entrega de materiales se beneficiarán 150 familias de las comunidades de San José Boxay, Tepeitic, la colonia Veracruz y 
el fraccionamiento Los Ángeles. Dijo que el reparto de paquetes culminará este sábado. "Los mexicanos pobres 

merecemos una vida mejor, por eso tenemos que levantar la vista hacia cosas más importantes, que vayan haciendo de 
este país un país más justo para la gente pobre", concluyó Antonio Alvarado. En otro orden de ideas, el gobierno del 

estado entregó 400 tinacos a igual número de familias de Huichapan, integrantes del Movimiento Antorcha Campesina 

(AC), quienes tienen problemas de abastecimiento de agua. Andrés Pérez Vázquez, dirigente antorchista en la zona, 
informó que la primera etapa de la entrega de tinacos se dio en la comunidad de Zothe, para beneficiar a 100 habitantes. 

Cabe destacar que Huichapan tiene condiciones climáticas áridas; por lo que desabasto de agua es un grave problema 
que tienen que soportar los vecinos del lugar. (redacción, página 05) 

Criterio-Aumenta cifra de accidentes viales; Coepra: El Consejo Estatal de Prevención de Accidentes (Coepra) 

informó que los accidentes viales han aumentado 14 por ciento con relación a 2011. Según el organismo, de enero a la 
fecha se han registrado mil 617 casos de personas lesionadas en accidentes de tránsito, mientras que el año pasado 

reportaron mil 419. En la administración municipal de la entonces alcaldesa interina Geraldina García Gordillo, el 

ayuntamiento lanzó la campaña En Pachuca les Queremos Bien, con la intención de hacer conciencia entre los 
automovilistas para evitar accidentes en las principales vialidades de la capital hidalguense, la cual fue implementada por 

el ayuntamiento y asociaciones de transportistas. En esa ocasión, los trabajadores del volante invirtieron unos 50 mil 
pesos para la colocación de 400 calcomanías que exhortaban a disminuir la velocidad, las cuales portaron las unidades 

del transporte público durante cuatro meses. Sin embargo, los especialistas aseguran que las medidas para disminuir los 
accidentes en Pachuca “se han relajado”, pues es común observar vehículos circulando a alta velocidad en las principales 

vialidades de la ciudad. Además, el problema se atenúa por la omisión de los elementos de la Secretaría de Seguridad 

Pública, Tránsito y Vialidad Municipal. Una medida que continúa en análisis para ser reimplementada es el operativo 
Radar, que ha sido propuesta en la Casa Rule, aunque la Asamblea municipal no ha resuelto a favor. Al interior del 

Cabildo capitalino, la postura es apoyada por el regidor panista Raymundo Bautista Pichardo, quien ha insistido en el 
involucramiento de taxis, combis y microbuses en accidentes viales por sobrepasar el límite de velocidad. Según el edil, 

los hidalguenses se han acostumbrado “a la cultura de la velocidad irresponsable”, y los programas Uno por Uno y Radar 

no han sido suficientes para disminuir los percances automovilísticos. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi) indica que 55 mexicanos mueren diariamente a causa de accidentes viales. De acuerdo con el organismo, el alto 

número de accidentes provoca que 110 personas queden incapacitados cada día. Además, el Inegi reporta que la 
principal causa de mortalidad entre jóvenes de 15 a 19 años de edad son los accidentes automovilísticos; de los cuales, 

90 por ciento está vinculados con el consumo de alcohol. Por su parte, el Centro Nacional pa-ra la Prevención de 
Accidentes (Cenapra) reveló que diariamente fallecen tres niños en percances viales. Expertos en este tipo de accidentes 

concluyeron que sólo 2 por ciento de la población en el país usa al conducir sistemas de seguridad especiales para 

menores. (Ommar Ayala, página 04) 
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Criterio-Tipificar feminicidio es innecesario PGJH: Un homicidio es genérico; es decir, para hombres y mujeres; es 

privar de la vida a alguien. Tiene una agravante cuando se trata de una mujer. Creo que el término de feminicidio es uno 

que se puso de moda hace unos tres años". Así lo consideró el procurador de Justicia del estado, Alejandro Straffon Ortiz, 
al ser cuestionado sobre la necesidad, o no, de tipificar el delito de muertes violentas contra mujeres. El funcionario 

estatal señaló que en el estado lo que se analiza en el Congreso local es que el homicidio que se comete contra una 
mujer es ya una agravante en el Código Penal de la entidad. Por ello consideró como innecesario, "no, no es necesario", 

que se tipifique este delito como ha ocurrido en otras entidades, y en cambio se pronunció por agravar las penas. 

Straffon Ortiz insistió que "aquí en Hidalgo hay una agravante en el Código Penal, en el término de si hay una mujer 
involucrada en un hecho delictuoso, en este caso un homicidio, esto es una agravante más" (sic). El procurador estatal 

dijo que la postura de la procuraduría en torno a la discusión que se deberá dar en el Congreso del estado es de 
completa disposición de integrarse cuando los convoquen para dar la opinión respecto al caso. "Yo creo que estaremos 

ahí cuando nos digan, cuando nos inviten. Estamos en la mejor disposición para estar en el Congreso cuando nos 
convoquen, tengo entendido que ahí se va a discutir", expresó Straffon. Cuestionado sobre si se requeriría una penalidad 

mayor por las muertes violentas contra mujeres, el exombudsman de la entidad consideró que en el estado la pena 

máxima de prisión es de 40 años. Sobre los recientes casos de hallazgos de tres mujeres violentamente asesinadas, 
cuyos cadáveres han aparecido en la región Tizayuca, el funcionario judicial aseguró que todos estos casos no ocurrieron 

en la entidad, luego de que se comprobó que las víctimas son del Estado de México. Finalmente, Alejandro Straffon 
aseguró que en estos casos existe una estrecha coordinación con autoridades de la entidad mexiquense, e incluso del DF, 

para dar seguimiento a los casos, luego de que si bien el delito habría ocurrido en otra entidad, el cuerpo se abandonó 

en territorio hidalguense. (Emmanuel Rincón, página 05) 

Criterio-Temen políticos a temas controversiales; legislador: Los costos políticos que significan temas 

controversiales como el aborto son impedimento para que sean abordados sin buscar ventajas, aseguró el diputado local 
Ramón Flores. Aun cuando los tiempos electorales se han espaciado a consecuencia de las reformas, abordar en este 

momento temas como el aborto, sin duda, se alargarán y su discusión llegaría a su punto álgido ya en el proceso de 

renovación de diputados locales. El giro que se podría dar a temas sociales podría concluir en un "linchamiento" social 
para sacar ventajas de carácter mediático. "Quienes proponen una postura serían victimarios y los otros víctimas", 

consideró el líder de la bancada del Partido de la Revolución Democrática (PRD). Uno de los temas más "escabrosos" 
sería el del aborto en estos momentos "porque no existen condiciones, al carecer de un ambiente propicio en donde la 

sociedad se encuentre sensibilizada para abordarlo sin llegar a extremos". Todos los actores políticos como diputados y 

dirigentes de los partidos, indicó el perredista, son personas con preparación para comprender que el aborto es un 
problema de salud pública. Sin embargo, la rentabilidad política que buscarán sacarle, sin duda, deberá atraer a las 

fuerzas más radicales para buscar una ganancia mediática, declaró. Flores lanzó la convocatoria para buscar que se 
discuta, "esto no quiere decir que por necesidad debe ser aprobada o desechada, sólo debemos tener la capacidad de 

abordar estos temas que traen consecuencias sociales". El hecho que cientos de mujeres hidalguenses viajen al Distrito 

Federal para interrumpir un embarazo, nos habla de una necesidad de regularizar esa práctica. (Jorge Martínez, 
página 05) 

El Independiente-Eligen hoy presidente del CEUEH: El Consejo Estudiantil Universitario del Estado de Hidalgo 
(CEUEH) realizará hoy la elección de su nuevo representante, en proceso democrático en el que por vez primera todos 

los jefes de grupo existentes en las dependencias educativas de la Autónoma de Hidalgo votarán para elegir a su futuro 

líder. La elección será hoy a las 11 de la mañana en el centro de convenciones, en instalaciones de Centro de Extensión 
Universitaria (Ceuni), en el que participan como candidatos Feliciano Gutiérrez Jurado y Jorge Mayorga Olvera, quienes 

hicieron registro en tiempo y forma. El CEUEH destacó que los sufragios para la selección del nuevo presidente serán 
realizados ante notario público para dar fe y legalidad del proceso. A partir del mediodía de ayer, los dos candidatos 

tuvieron ocho horas para realizar campaña en los institutos y escuelas superiores de la Universidad Autónoma del Estado 

de Hidalgo (UAEH). El primero en registrarse fue Jorge Mayorga, quien presentó renuncia como secretario general del 
CEUEH para postularse como aspirante; antes de inscribirse fue presentado por dos de sus simpatizantes. Mayorga 

refirió: “estamos consientes que es un gran proyecto que comenzamos desde hace siete años”, cuando fue presidente de 
la sociedad de alumnos de la Preparatoria número dos; además señaló que conoce cada escuela e instituto que integran 

a la UAEH. Explicó que sus propuestas están acondicionadas a cada dependencia académica de la universidad; los 
planteamientos de su campaña son ampliar rutas del Garzabús, mejorar cafeterías y aumentar becas para estudiantes 

que lo necesiten, entre otros. Feliciano Gutiérrez fue presentado por uno de sus compañeros; agradeció al CEUEH el 

apoyo durante su gestión como presidente de la sociedad de alumnos del Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades 
(ICSHu). Declaró que su principal propuesta es crear un complejo estudiantil o casa del estudiante, donde generarán 

recursos para alumnos que no tengan posibilidad de pagar renta de un cuarto o departamento; además planteó la 
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entrega de lentes graduados, despensas a madres estudiantes y creación de la defensoría estudiantil universitaria, entre 

otras propuestas. Previo a los registros, Fernando Enciso Ruíz, presidente del consejo estudiantil, anunció como nuevo 

secretario a Carlos Serrano Aguilar en lugar de Jorge Mayorga, quien fungirá en el cargo hasta que el presidente electo 
decida lo correspondiente. (redacción, página 16) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Plaza Juárez-Fuga en acueducto; afecta a más de 30 colonias: Alrededor de las 6:30 de la mañana de ayer, se 
registró una fuga de agua potable en el acueducto denominado Laguna, a la altura del fraccionamiento Los Tuzos, lo cual 

provocó afectaciones en el servicio del vital líquido en más de 30 colonias, principalmente de la capital hidalguense. Lo 

anterior lo dio a conocer la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (Caasim), la cual garantizó 
que el personal de la comisión ya inició los trabajos necesarios para la reparación inmediata de la mencionada tubería. El 

órgano operador del agua detalló que la fuga que se detectó en la tubería, con características de polietileno de alta 
densidad, fue de 24 pulgadas; de este acueducto se surten 270 litros por segundo a la zona oriente de la ciudad de 

Pachuca, “donde inmediatamente se procedió a detener el bombeo que suministra el vital líquido, para el desfogue de la 
línea y poder repararla”, agregó la comisión mediante un comunicado. Algunas de las colonias afectadas son: Bosques 

del Peñar, Chacón, Chacón Lomas, Pri Chacón, Chacón San Cristóbal, Chacón Rojo Lugo, Chacón SAHOP, Colinas de 

Plata, CTM, 11 de Julio, Privadas de San Javier, Abundio Martínez, Dos Carlos, San Guillermo La Reforma, Pachuquilla, 
Villas del Álamo, Álamo Rústico, Álamo IMSS, Campestre Villas del Álamo, Carboneras, Militar, Nueva Francisco I. Madero. 

Además de Azoyatla, Ávila Camacho, CEUNI, Santiago Jaltepec, Río de la Soledad, La Pila, Real del Monte, Rojo Lugo, Las 
Luisas, Guadalupe, Anáhuac, Minerva, Cruz de los Ciegos, El Mosco, Las Lajas, San Clemente y Patoni. Debido a esta 

inesperada fuga la Caasim recomendó a los usuarios de las zonas mencionadas diversas acciones como almacenar agua 

en lo mayor posible, evitar regar parques y jardines o lavar banquetas y vehículos; además de reciclar el agua utilizada y 
procurar usar el vital líquido en actividades meramente indispensables. Finalmente, la comisión encabezada por José Luis 

Gallego Hernández, se comprometió a reparar el daño este mismo jueves a efecto de que el problema quede solucionado 
en su totalidad lo más pronto posible y en las próximas 48 horas se cuente con el servicio de agua potable 

paulatinamente. (Natalia López, página 03) 

Síntesis-Analizarán más ajustes: Continuarán las evaluaciones en todas la secretarías del ayuntamiento de Pachuca 
para mejorar los procesos administrativos, señaló el secretario de Administración, Oscar Guzmán Alcocer, después de que 

está semana se liquidaran a 39 trabajadores. En entrevista, el funcionario municipal señaló que no se puede precisar si 
continuarán las liquidaciones en lo que resta del año o durante 2013, pero seguirán haciendo un análisis de todas las 

áreas para hacer más eficientes los procesos administrativos.  'No se puede precisar si lo va a haber o no, porque se 

siguen haciendo análisis en los procesos administrativos de toda las áreas de las diversas secretarías que integran el 
Ayuntamiento, este proceso se va a seguir haciendo y la intención es que por las necesidades del servicio y la cuestión de 

recursos este ayuntamiento ya no resiste tanta carga'.  Explicó que esta semana fueron liquidados 28 trabajadores 
sindicalizados y 11 de confianza de diversas áreas como la misma Secretaría de Administración, la Secretaría General, el 

Registro Familiar, la Secretaría de Obras Públicas, Servicios Municipales, y la Tesorería.  Ante la situación un grupo de 

aproximadamente 40 ex trabajadores se manifestaron en la Junta Local de Conciliación y Arbitraje argumentando despido 
injustificado, sin embargo,  Oscar Guzmán asegura que se les líquido conforme a derecho y se hicieron los 

procedimientos administrativos correspondientes.  Respecto a los señalamientos del líder del Sindicato Único de 
Trabajadores del Ayuntamiento de Pachuca, Percy Espinoza, acerca de la sobrecontratación de personal de confianza, el 

Secretario de Administración respondió que esto es natural en un relevo institucional, pero no se hicieron contrataciones 
adicionales.  "Los cambios de las administraciones de cualquier ente público pues son equipos de trabajo los que se 

mueven, salen y llegan pero no estamos haciendo ninguna contratación adicional al tema, simplemente son los 

movimientos naturales por los relevos institucionales que se da"? (Tania Monroy, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Cae IED 16%: En los primeros nueve meses del año, México recibió 13 mil 45 millones de dólares por 

Inversión Extranjera Directa (IED), monto 16.2 por ciento inferior al del mismo periodo del año pasado, según datos de 
la Secretaría de Economía (SE) y el Banco de México (Banxico). El País ha quedado muy atrás de otras naciones 

emergentes en recepción de inversión foránea. En el mismo periodo, llegaron a China 83 mil 400 millones de dólares; a 

Brasil, 47 mil 300 millones, e incluso Chile ya lo rebasó, con un flujo de 17 mil 758 millones, 36 por ciento más que 
México en los primeros 9 meses del año. Los inversionistas que destacaron con sus capitales en México fueron Estados 

Unidos, que aportó poco menos de la mitad de la IED -esto es, 49.1 por ciento-; España, con 16.3 por ciento; Alemania, 
con 5.5; Japón, con 5.2, y Canadá, con 4.5. "La crisis a nivel internacional, tanto el asunto en Europa como la cuestión 
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en Estados Unidos, y la contracción en Asia son un generador de incertidumbre y hacen que los niveles de inversión a 

nivel general de todas las economías sean menores", explicó Juan Carlos Rivera, director del departamento de Negocios 

Internacionales del Tecnológico de Monterrey campus Santa Fe. Señaló que, más allá del contexto internacional, en el 
País aún hay ciertos factores que inhiben la llegada de inversión, como las barreras en los sectores energético y de 

servicios, la calidad de la educación y la inseguridad. Sin embargo, José Antonio Torre, subsecretario de Competitividad 
de la SE, aseguró que existen condiciones para que la IED no se estanque y siga creciendo. "Parece que México se ha 

estancado en cifras de alrededor de los 20 mil millones de dólares en los últimos años, con la excepción de operaciones 

extraordinarias, como la compras de Grupo Modelo o Comex. "Pero el volumen de potencial de captación va a crecer con 
el impacto de la reforma laboral y otros ajustes en materia de regulación que se están emprendiendo", afirmó. El 

funcionario enfatizó que, a nivel mundial, hay cautela en la realización de inversión, al grado de que la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD, por sus siglas en inglés) proyecta para este año una caída de 

alrededor del 8 por ciento en los flujos de capital global. Por ello, dijo, es necesario que el Gobierno realice todos los 
planes de mejora regulatoria y se minimicen en lo posible las barreras de entrada. La SE preparó una iniciativa de 

reforma a la Ley de Inversión Extranjera en la que propone elevar la apertura en varios sectores, pero no ha sido enviada 

al Congreso por el Ejecutivo pese a que sólo le queda una semana para concluir el sexenio. Economía aclaró que su 
información difundida es de carácter preliminar y que la caída de la IED sólo fue de 2.9 por ciento, ya que comparó el 

dato actual con información preliminar, no con los datos definitivos de 2011. (Ulises Días, primera plana) 

Excélsior-Encuesta del PRD: no a tomar tribuna; reportan rechazo de 80%: Encuestas dadas a conocer por el 
PRD advierten que los mexicanos rechazan que este partido político tome la tribuna del Congreso de la Unión en la 

ceremonia del primero de diciembre, en la que Enrique Peña Nieto asumirá el cargo como Presidente de México. Así lo 
informó el gobernador de Morelos, Graco Ramírez, en el marco de un foro de la izquierda, organizado por la Fundación 

Friedrich Ebert. Explicó que, de acuerdo con las encuestas encargadas por su partido, al menos 80 por ciento de los 
mexicanos “nos pide, dice que no va a compartir, que es lamentable” que el PRD encabece una manifestación en la 

ceremonia. Ayer, el pleno de la Cámara de Diputados ratificó el acuerdo político PRI-PAN-PRD-Verde-Panal sobre el 

formato de la ceremonia del primero de diciembre. Ricardo Monreal, líder de la bancada de Movimiento Ciudadano, 
anunció que darán a conocer su inconformidad sin definir el tipo de protesta. En tanto, Morena prevé un mitin en el 

Ángel. PRD respetará la tribuna, dice Graco El gobernador pidió construir en el siguiente Congreso Nacional del 
partido un perfil de partido demócrata, con una ideología de centro-izquierda. El gobernador de Morelos, Graco Ramírez, 

pidió a los militantes de su partido despojarse de fantasmas y advirtió que hay un rechazo de la sociedad para que el 

PRD encabece una manifestación durante la toma de protesta del presidente electo Enrique Peña Nieto el próximo 1 de 
diciembre. “Una mayoría abrumante de mexicanos no quiere vernos tomando la tribuna el día 1 de diciembre, un 

contundente 80 por ciento, por lo menos, de los mexicanos en las encuestas que hemos revisado nos dice que no van a 
compartirlo, que es lamentable que haya todavía quienes piensen hacer este tipo de cosas.” Esto, dijo, es una señal que 

si no atienden los perredistas los aislará como un proyecto confiable, por lo que pidió construir en el siguiente Congreso 

Nacional del PRD un perfil de un partido demócrata, que acepte triunfos y derrotas, con una ideología de centro-
izquierda. El mandatario morelense  realizó estas declaraciones en un accidentado foro de la izquierda organizado por la 

fundación alemana Friedrich Ebert, en la que se esperaba la presencia del jefe de Gobierno de la Ciudad de México, 
Marcelo Ebrard, quien dejó plantados al dirigente del PRD Jesús Zambrano Grijalva y al gobernador Graco Ramírez. Pese 

al llamado para sacar el tema de Andrés Manuel en las reuniones perredistas, Graco advirtió: “Eso no habla de que 
convirtamos a Morena en nuestro adversario. Es parte de la izquierda, y asumamos que son un segmento de la izquierda 

con una postura más radical, más contestataria, de confrontación mayor. “Compañeros, despojémonos de fantasmas, los 

que aquí estamos asumamos que nos quedamos para construir el proyecto del partido.” En ese tenor, advirtió que las 
grandes interrogantes que el PRD debe resolver en su siguiente Congreso Nacional es cómo presentar a la sociedad “la 

lectura es que la gente quiere gobernantes con un perfil no de confrontación, sino de construcción y de resultados”. 
También pidió que el PRD debe dejar de orientar sus esfuerzos en buscar a los desertores del PRI y del PAN para sumar 

los votos suficientes para enfrentar una contienda. La base social de un triunfo, dijo, es el proyecto que se presente a los 

electores. Para convencer a la sociedad pidió abandonar posturas radicales: “No tengamos miedo de ser modositos, no 
tengamos miedo, yo soy modosito de hace muchos años, yo soy reformista, yo soy aperturista, soy dialoguista, soy 

modosito”. Consideró que para alcanzar grandes acuerdos de transformación se requiere sumar a los grandes sectores de 
la sociedad, aun cuando no haya coincidencias, pero consideró que la izquierda en el gobierno no debe olvidar sus 

ideales y aterrizarlos cuando haya las condiciones. Por su parte, el líder del PRD en el Senado, Miguel Barbosa, criticó el 
formato de la ceremonia de toma de posesión de Enrique Peña Nieto, pues a su juicio representa un desdén al Congreso, 

pero descartó que la izquierda tome la tribuna de la Cámara de Diputados el 1 de diciembre. Barbosa Huerta sostuvo que 

el acuerdo de la Cámara de Diputados “es desafortunado” y hay “una clara pretensión de achicar la dimensión de lo que 
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significa la sesión del Congreso, en la que debe tomar protesta el próximo Presidente de México”. Peña iniciará el 

minuto 1 en Los Pinos Enrique Peña Nieto tiene planeado iniciar su Presidencia en Los Pinos, en el primer minuto del 

sábado 1 de diciembre próximo. En la residencia oficial, el nuevo mandatario de México tiene programada una breve 
ceremonia con el grupo de personas que lo acompañarán como parte de su gabinete legal. El equipo de transición de 

Peña Nieto no define aún el formato del acto inaugural de la administración peñista. No especifica sí ahí mismo se ceñirá 
o no la banda presidencial  (como lo hizo Felipe Calderón hace seis años ante la amenaza de no poder entrar al Palacio 

Legislativo para rendir protesta), o simplemente se trataría de un acto para no dejar duda del comienzo de una nueva 

administración, incluyendo los mecanismos de seguridad nacional y seguridad pública. Posteriormente el jefe del 
Ejecutivo se retirará a su domicilio particular, desde donde se tiene programada su salida, entre las 9:20 y 9:30 horas de 

ese sábado, rumbo a San Lázaro, para la ceremonia protocolaria de toma de protesta, que fue el resultado de un acuerdo 
político entre las fracciones del PRI, PAN, PRD, Verde Ecologista y Panal, para celebrarse a las 10:00 horas de ese día. 

Peña Nieto no hablará en la tribuna de San Lázaro, convertido en sede del Congreso de la Unión. Ahí solamente recibirá 
del presidente de la Cámara, el priista Jesús Murillo Karam, la banda presidencial, que a su vez le entregará Felipe 

Calderón Hinojosa, convertido en ex presidente de México. Una vez que el presidente Peña Nieto se haya colocado la 

banda y haya recitado la protesta de ley, el nuevo Ejecutivo federal y su antecesor abandonarán el reciento legislativo, 
con lo que concluirá la sesión de Congreso General. El presidente Peña Nieto se trasladará inmediatamente a Palacio 

Nacional para pronunciar su primer discurso como mandatario mexicano. De acuerdo con las invitaciones que el equipo 
de transición de Peña Nieto empezó a enviar desde hace unos días a los invitados especiales para presenciar el primer 

mensaje a la nación que dirigirá como nuevo presidente de México en Palacio Nacional, este acto iniciará a las 11:00 

horas. Aunque se ha dado un margen de tiempo entre el discurso que pronunciará, que no será más largo de 45 
minutos, se contempla que ahí mismo el jefe del Ejecutivo reciba salutaciones de sus invitados. Posteriormente se tiene 

un ajuste de tiempo para emprender el camino hacia el Campo Marte, sobre Paseo de la Reforma, donde el presidente 
Peña Nieto tomará la protesta a las Fuerza Armadas, simplemente para protocolizar su estatus como comandante en jefe 

de las Fuerzas Armadas, que habría entrado en vigor en el primer minuto de ese mismo día. Después del acto en el 
Campo Marte, el presidente Peña Nieto se trasladará a una sede, aún por confirmar, donde ofrecerá una comida, en 

principio está contemplada para el cuerpo diplomático acreditado en México, pero también podría tratarse de una comida 

privada del Presidente, como ocurrió hace seis años con Calderón. El equipo de transición de Peña Nieto aún valora si esa 
comida se realiza en el Museo de Antropología, donde hace seis años Calderón hizo lo propio, o en el Castillo de 

Chapultepec, donde el próximo ex mandatario ofreció una cena. A ocho días de la toma de protesta de Peña Nieto como 
presidente aún no se tiene previsto realizar una cena, con lo cual las actividades del primer día de gobierno de Enrique 

Peña Nieto terminarían con una comida. (Ivonne Melgar, primera plana) 

La Jornada-Desempolva Calderón propuesta para que el país se llame México: En las postrimerías de su 
mandato, el presidente Felipe Calderón insiste en la reforma constitucional para cambiar el nombre de Estados Unidos 

Mexicanos por el de México. El primer intento lo hizo como diputado por el PAN en 2003, iniciativa en la que argumentó 

que en el ámbito internacional, gobiernos y ciudadanos de otros países, así como organismos internacionales, designan a 
nuestro país con el nombre de México y no con el de Estados Unidos Mexicanos, y lo hacen en el entendido de que está 

constituido como una república representativa, democrática y federal. Este jueves, en la escalinata de la residencia oficial 
de Los Pinos –que abandonó hace unas semanas para dar paso a las adecuaciones necesarias antes de que se aloje ahí 

Enrique Peña Nieto–, Calderón informó que presentará otra iniciativa que persigue en esencia el mismo fin que la de 
2003. Reconoció que si bien no tiene el sentido de urgencia de otras que revisa el Congreso, posee gran relevancia: 

Perdónenme la expresión, pero el nombre de México es México, así de sonoro y así de hermoso es el nombre de nuestro 

gran país, dijo. Adujo, como lo hizo hace nueve años, que el nombre de México expresa una relación simbólica. En 
nuestro caso nos remite a raíces indígenas, dijo. Refirió la fundación de Tenochtitlán por los mexicas, quienes 

orgullosamente se reconocían en ese nombre, mismo con el que los mexicanos nos reconocemos y nos identificamos con 
toda la influencia de los mexicas: su arte, cosmogonía y lengua, que influyó en gran parte de América. Acompañado por 

su esposa, Margarita Zavala, y el titular de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Poiré, el presidente Calderón recordó 

que en su momento el constituyente replicó las experiencias de otros países y eligió el nombre de Estados Unidos 
Mexicanos. Hoy ya no tiene que seguir emulando a otras naciones. Destacó que esta referencia para nombrar al país se 

ha reducido por la práctica y la sabiduría popular al de México; es una voz, agregó, que va más allá de hacer referencia a 
conceptos políticos y geográficos, más allá del contenido simbólico, es conveniente enfatizar el significado más sencillo, la 

voz que designa el lugar de los mexicanos, que nos confiere un sentido de pertenencia. Insistió en que “cuando a los 
mexicanos se nos pregunta nuestro lugar de origen, no respondemos Estados Unidos Mexicanos, respondemos México; 

cuando apoyamos a nuestro país apoyamos a México. En el ámbito internacional, tanto gobiernos como ciudadanos, 

organismos internacionales (como) OEA y la ONU designan a nuestro país con el nombre de México; así se nos identifica 
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en la propia Asamblea General (de Naciones Unidas). La primera reforma de Calderón en este sentido se trató de revivir 

en 2010, con motivo de los cabildeos de la reforma del Estado y los preparativos rumbo al bicentenario de la 

Independencia y centenario de la Revolución. De aprobarse que el nombre oficial del país sea México, deberán hacerse 
cambios en monedas, billetes, sellos oficiales, papelería, banderas y escudos. La reforma propone cambios al artículo 40 

constitucional y alcanzaría a todo documento donde se menciona el nombre de Estados Unidos Mexicanos, incluida la 
Carta Magna. Además, en leyes y disposiciones donde se haga referencia a Estados Unidos Mexicanos, deberá 

entenderse México sin necesidad de cambiarlas. (Ciro Pérez, primera plana) 

Plaza Juárez-Ferrari, titular de economía, sufrió trombosis cerebral: El secretario de Economía, Bruno Ferrari, 
fue hospitalizado la madrugada de este martes en la ciudad de México a causa de una trombosis cerebral que sufrió a su 

regreso de un viaje de trabajo, informó la dependencia. En un comunicado, la secretaría de Economía informó que el 
titular fue intervenido de emergencia en el Hospital Central Militar, donde se le practicó exitosamente una trombolisis. 

Bruno Ferrari está en recuperación y observación, bajo el cuidado de médicos especializados, quienes han manifestado 

que se encuentra estable y consciente, detalló la dependencia. El presidente Felipe Calderón Hinojosa ha estado al tanto 
de la situación y ha realizado las gestiones necesarias para que el secretario Ferrari reciba la mejor atención disponible. 

Ferrari regresaba de un viaje de conexión procedente de París tras estar en Ginebra, Suiza donde firmó la adhesión de 
México al Protocolo al Arreglo de Madrid para el Registro Internacional de Marcas (Sistema de Madrid), que ofrece a los 

propietarios de marcas un mecanismo asequible, simplificado y de fácil utilización para la protección y gestión de su 

cartera de marcas en el plano internacional. Bruno Ferrari fue nombrado secretario de Economía el 14 de julio de 2010 
por el presidente Felipe Calderón, en sustitución de Gerardo Ruiz Mateos y desde entonces tuvo la encomienda del 

primer mandatario de fortalecer las acciones de fomento al crecimiento económico y el bienestar de la sociedad bajo seis 
ejes estratégicos que articulan los objetivos del Plan Nacional de Desarrollo 2007-2012. (redacción, página 04) 

Criterio-Aprueba Cámara fusión SSP-Segob: La Cámara de Diputados aprobó en lo general, por 333 votos en favor, 

84 abstenciones y 50 en contra, la fusión de la Secretaría de Seguridad Pública a la Secretaría de Gobernación, así como 
la desaparición de la Función Pública. Asimismo la creación de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, y 

la consolidación de la oficina de la Presidencia de la República, además de reformas a la Secretaría de Desarrollo Social 
para trabajar en el combate a la pobreza. El pleno de este órgano legislativo también acordó mantener la autonomía de 

gestión y transversalidad del Instituto Nacional de las Mujeres y de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 

Indígenas. A partir del 1 de diciembre el Poder Ejecutivo reducirá el número de dependencias federales de 18 a 16 
secretarías de Estado. La discusión del dictamen elaborado por las Comisiones Unidas de Gobernación y Seguridad 

Pública inició poco antes de las 14:00 horas y una hora y media después fue avalado en lo general por diputados del PRI, 
PAN, PVEM y Nueva Alianza. Al fundamentar el dictamen de reforma a diversas disposiciones de la Ley Orgánica de la 

Administración Pública Federal, elaborado por esas dos instancias legislativas, el presidente de la Comisión de 
Gobernación, Rafael Alejandro Moreno Cárdenas, dijo que la iniciativa tiene como fin organizar de mejor manera el 

gobierno, para rendir mejores resultados a los ciudadanos. Destacó que este resolutivo ha sido producto de un intenso y 

muy responsable trabajo, que reconoce el interés y participación de diputados y diputadas de todos los partidos. Explicó 
que es una reforma que la bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) ha hecho suya, porque reconoce la 

necesidad de que al inicio de un nuevo gobierno es indispensable transformar el diseño institucional y administrativo. 
Ello, añadió, para cumplir con los compromisos de conducir un cambio con rumbo. Abundó que la iniciativa tiene como fin 

dar un sentido integral a los esfuerzos de la política social; y atender la necesidad urgente de reordenar el desarrollo 

territorial, urbano y agrario a partir de la creación de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. Con el fin 
de lograr un nuevo sistema de control gubernamental, añadió, se propone crear unidades de auditoría preventiva, lo que 

implica la desaparición de la Secretaría de la Función Pública y la distribución de facultades en distintas estructuras y 
órganos, sobre todo en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Se trata, abundó, de instrumentar una concepción 

moderna y honesta de la administración pública con suficientes órganos de control y facultades de investigación y 

sanción no para la burocratización, sino para la rendición de cuentas y el ejercicio transparente del gobierno. También se 
propone el ordenamiento legal de la Oficina de la Presidencia de la República como unidad integrante de la 

administración pública centralizada y una instancia de apoyo técnico y asesoría del Ejecutivo federal en la 
instrumentación de políticas públicas y otras funciones prioritarias que se le asignen. En el marco de la división y el 

equilibrio de poderes, aseveró, corresponderá al Congreso de la Unión y a los representantes de la soberanía popular 
pedir cuentas de la instrumentación de estas reformas y esperar mejores resultados para el beneficio de nuestro país, 

enfatizó. La diputada panista Esther Quintana dijo que no habrá posiciones “mezquinas” en su partido, por lo cual 

apoyarán esa iniciativa pero sin que ello represente un retroceso para el país. “Coincidimos con la necesidad de contar 
con un órgano constitucional autónomo, responsable del combate a la corrupción y celebramos que el gobierno que inicia 

el 1 de diciembre esté dispuesto a atender esa problemática”, dijo. A su vez el perredista Fernando Belaunzarán Méndez 
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indicó que la reforma propuesta pretende concentrar el poder en un triunvirato formado por las Secretarías de 

Gobernación, Hacienda y la Oficina de la Presidencia, sin que se establezcan contrapesos. “Nos quieren presentar las 

soluciones a problemas del presente con recetas del pasado”, recalcó el legislador del PRD. (redacción, página 18) 

EL Universal- Equilibran fuerzas en Suprema Corte: Con la llegada de dos nuevos integrantes a la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación y la salida de dos ministros del ala conservadora, se prevé un equilibrio de fuerzas de los bloques 

conservador y liberal en el máximo tribunal del país. Los ministros identificados plenamente con el ala liberal son Juan 
Silva Meza, José Ramón Cossío Díaz, Olga Sánchez Cordero y Arturo Zaldívar Lelo de Larrea. En el bloque conservador se 

ubican cinco: Sergio Salvador Aguirre Anguiano, Margarita Luna Ramos, Guillermo Ortiz Mayagoitia, Jorge Mario Pardo 
Rebolledo y José Fernando Franco González Salas. El último día de noviembre dejarán el tribunal constitucional los 

ministros Aguirre y Ortiz, de esta ala. Los ministros Sergio Armando Valls Hernández y Luis María Aguilar Morales no son 
ubicados plenamente con algún bloque: en ocasiones apoyan posturas conservadoras y en otras liberales. Los senadores 

aprobaron ayer al magistrado Gelacio Pérez Dayán y al abogado Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, jefe del Sistema de 

Administración Tributaria, para sustituir a Aguirre y a Ortiz. Tras las opiniones expuestas al comparecer en el Senado, 
analistas consideran a Pérez Dayán en el bloque conservador. Pero la mayoría dijo no tener por ahora elementos para 

ubicar a Gutiérrez Ortiz Mena en algún bloque, con lo cual quedarían cuatro ministros en el bloque conservador e igual 
número en el liberal, dos no identificados con ningún bloque y uno más del que aún se desconoce su postura. 

Especialistas avalaron la actual conformación “plural ” de la Suprema Corte, con una mayoría de ministros que no está 

formada en las filas del Poder Judicial (María de la Luz González, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

La decisión de Alejandro Encinas: Ayer aquí se planteó la doble probabilidad de que Alejandro Encinas emigrara del 

PRD para incorporarse al partido lopezobradorista en gestación (Morena) y que, por “la canija congruencia”, causara baja 

en la bancada perredista en el Senado. También ayer, sin embargo, Encinas dio a conocer la carta que le envió a Andrés 
Manuel López Obrador, en la que LE dice que por lo pronto juzga “innecesario” renunciar a su militancia partidaria, 

debido a que “nuestro movimiento, si bien ha adoptado democráticamente la decisión de conformar un nuevo partido 
político, éste no se ha constituido”. “No existe impedimento alguno para mantenerme” en la bancada perredista, dice, así 

que “nada me obliga a precipitar mi decisión”, que tomará cuando se constituya el partido Morena. Y en boletín, Encinas 
quiso que se conociera de él, directamente, su punto de vista, y “no a partir de la versión de un periodista despistado, de 

un periódico despistado…”. Que renuncie al PRD y que por “la canija congruencia” salga de la bancada perredista, sigue 

siendo probable; solo ha pospuesto su decisión… (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

El paquete para Beltrones y Murillo Karam: Manlio Fabio Beltrones y Jesús Murillo Karam sacaron ayer el primer 
paquete que les mandó Enrique Peña Nieto a la Cámara de Diputados. Las modificaciones a la Ley de la Administración 

Pública fueron aprobadas con solvencia. El próximo Presidente no tendrá Secretaría de Seguridad Pública ni de la Función 
Pública, y manejará una revigorizada Secretaría de Gobernación. Impecable. Sigue un desafío que luce más complicado. 

Peña Nieto quiere entrar, estar y salir el 1 de diciembre del Palacio Legislativo de San Lázaro con porte presidencial. Y 

eso dependerá, en buena medida, de las virtudes negociadoras del presidente de la Mesa Directiva, Murillo Karam, y el 
coordinador de la bancada mayoritaria, Beltrones. El problema para ellos es que nunca terminarán de saber con quiénes 

y con cuántos hay que pactar. Basta un puñado de rijosos, ultras o urgidos de visibilidad para estropear la fiesta. El 
lopezobradorsimo tiene de los unos, de los otros y los otros. El riesgo de que la toma de protesta devenga circo infame 

es real. Además, entre algunos peñistas no se ha disipado la desconfianza a Beltrones, pese a que el sonorense haya 

probado disciplina e institucionalidad. Si las cosas salen mal, no faltarán quienes le carguen la factura. Murillo Karam no 
la tiene sencilla tampoco. Se insiste en que será el próximo titular de la PGR. Atributos no le faltan, pero ese 

nombramiento implicaría perder el contrapeso en San Lázaro. Él, no Beltrones, es el hombre de confianza, por más que 
sus malquerientes digan que el hidalguense está embotado en una zona de confort. Y el reloj corre, rápido, en este 

ajedrez de piezas subterráneas que son los días previos a la toma del poder. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 
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Milenio-En privado… 

Protestas y te vas: Así cabeceó ayer MILENIO Diario su nota principal sobre el acuerdo de la Junta de Coordinación 
Política de la Cámara de Diputados para la ceremonia en la que el 1 de diciembre, en sesión de Congreso general en San 

Lázaro, Enrique Peña Nieto protestará el cargo de Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos. En otros 

tiempos, ese acuerdo hubiera parecido innecesario. Hoy, tras la traumática toma de protesta a Felipe Calderón hace seis 
años, se convierte en un logro político y nota principal. Y es que a eso hemos llegado en México, a que la normalidad 

democrática sea la anormalidad. En noviembre de 2006, la situación política ardía tras el conflicto poselectoral disparado 
por Andrés Manuel López Obrador, retratado por el plantón Zócalo-Reforma. Para estas fechas, los suyos se preparaban 

en la Cámara de Diputados para impedir a como diera lugar la toma de posesión de Felipe Calderón. La apuesta era a 
crear una crisis constitucional, al no presentarse el presidente electo ante el Congreso a protestar el cargo. Para aquellas 

fechas, desde el 20 de noviembre, López Obrador se había proclamado presidente legítimo de México. Ya para el día 28, 

los suyos se habían apoderado del control del salón de sesiones de San Lázaro, cuyos accesos cerrarían con cadenas y 
candados, y tomado la tribuna que atrincheraron con curules y que luego recuperarían los panistas. La mañana del 1 de 

diciembre la duda era si Calderón protestaría o no el cargo de Presidente de la República, lo que hizo sorprendiendo a 
todos al llegar por una puerta del salón Trasbanderas, y se fue. Ahora, seis años después, el panorama es diferente, pero 

no mucho cuando se presenta como logro lo que debería ser normalidad constitucional: la protesta del Presidente de la 

República. Sin embargo, no son necesarios muchos legisladores, a veces con uno solo se ha trastocado una sesión de 
Congreso General, y ahora Peña Nieto, como le han advertido los legisladores de López Obrador, no tendrá un día de 
campo. Ya lo veremos en ocho días. RETALES  1. EXCESO. Es un exceso que cada senador reciba un cuarto de millón 
de pesos para comprarse un coche nuevo. Con lo que ganan, ¿por qué se los tenemos que pagar? Es una vergüenza. Y 

todos, sin excepción, los 128 aceptaron; 2. ADIÓS. Mario di Costanzo, uno de los más leales y combativos 
lopezobradoristas, ha dejado de serlo. Se dice traicionado por AMLO. Ya ha hablado con Luis Videgaray, al que conoció 

en la Comisión de Hacienda de San Lázaro; y 3. DIAGNÓSTICO. Tras la trombosis cerebral que sufrió en el vuelo París-

México y la operación en el Hospital Militar, Bruno Ferrari convalece animado y recupera el movimiento perdido.  
(Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

Que muy aguerridos fueron ayer los diputados de izquierda cuando discutieron el proyecto de las reformas a la Ley 

Orgánica de la Administración Pública Federal, al presentar 51 reservas a 18 de los artículos del dictamen. 

Sin embargo, todo quedó en un amago de toma de tribuna cuando la Mesa Directiva cerró la lista de oradores para el 

debate, ya que la bancada del PRI, que coordina Manlio Fabio Beltrones, consiguió incluso el apoyo de Ricardo 
Monreal para disipar la intentona. 

Y las reformas pasaron sin problemas. 

Que si bien hay varios en el gabinete saliente que sueñan con dar el brinco a la nueva administración federal, los únicos 
invitados a colaborar con el nuevo gobierno de Enrique Peña Nieto son José Antonio Meade y Salomón 

Chertorivski, pero no necesariamente al frente de las secretarías de Hacienda y de Salud, que encabezan 

respectivamente. 

Que una vez que asuma como Presidente y comandante supremo de las fuerzas armadas, la primera actividad oficial de 
Peña Nieto, el domingo 2 de diciembre, será la entrega del Premio Nacional de Deportes a la selección olímpica de 

futbol, al técnico Luis Fernando Tena, Aída Román, María Espinoza, Naomi Valenzo y Nelson Vargas. 

El acto ya está confirmado, pero su equipo aún no define si será en Los Pinos o en Palacio Nacional. 

Que a poco más de una semana del relevo presidencial, se intensifican los trabajos de la transición en todas las 

dependencias federales. 

En el caso de Gobernación, Miguel Osorio Chong acudió esta semana al Palacio de Covián para continuar conociendo 
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los asuntos que asumirá desde el 1 de diciembre en la supersecretaría que él mismo diseñó. 

Que el panismo en Sonora se encuentra frente a un peligro inminente. 

Los ex gobernadores Manlio Fabio Beltrones y Eduardo Bours se unieron para “rescatar Sonora para el PRI” y, sin 

duda, contarán con el apoyo de muchos empresarios que se quejan de “la falta de visión” de Guillermo Padrés en 
sectores estratégicos, como el energético, el automotriz y el pesquero.  

¿Y qué hace el mandatario ante esa alianza anti-PAN? Nada. 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... Fue Mitla, señor 

"¿Quién mató al comendador? Fuenteovejuna, señor. ¿Quién es Fuenteovejuna? Todo el pueblo, señor". 

Félix Lope de Vega 

Ante la cobardía de la autoridad es inevitable que el pueblo busque hacerse justicia por propia mano. Ésta fue la reacción 

de la gente de Mitla, en Oaxaca, que este 21 de noviembre se opuso a que continuaran los abusos de la sección 22 del 

Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. 

La sección 22 considera que las escuelas públicas en el estado de Oaxaca son de su propiedad. En los últimos meses ha 

buscado por eso recuperar el control de las escuelas en que desde el 2006 dan clases maestros de la sección 59 del 

SNTE. 

Muchos oaxaqueños se resisten al regreso de la sección 22 a estas escuelas por una sencilla razón: los maestros de este 

grupo no están interesados en dar clases sino en utilizar sus posiciones para propósitos políticos y de chantaje al 
gobierno. 

Por eso han interrumpido clases todos los años desde hace más de tres décadas. Los padres de familia quieren, en 

cambio, que sus hijos tomen clases, y en consecuencia prefieren a la sección 59, que no suspende labores por huelgas o 
movilizaciones. 

El 21 de noviembre por la tarde este conflicto llevó a una confrontación violenta en Villa de Mitla. Un contingente de 

maestros, o golpeadores, de la sección 22 llegó a la población para tomar las escuelas. Ante la negativa de los habitantes 
a aceptar, el grupo optó por bloquear el acceso por la carretera federal 190. 

Utilizó para este propósito varios vehículos propiedad de maestros o del sindicato y otros del Instituto de Educación del 

Estado de Oaxaca (me pregunto si se configura el delito de peculado de bienes públicos). 

Los militantes de la sección 22 están acostumbrados a hacer lo que quieren sin que nadie se atreva a hacer nada, mucho 

menos el gobierno de Oaxaca, que usualmente busca aplacarlos otorgándoles privilegios especiales. En este caso, sin 

embargo, y después de varias horas de bloqueo en que la policía estatal se negó a intervenir, los pobladores se lanzaron 
contra los sitiadores, volcaron los vehículos en la carretera para levantar el bloqueo y capturaron a cinco de los activistas, 

a los cuales exhibieron sin camisa por el pueblo como "los maestros que abandonan a sus alumnos". 

En respuesta, los activistas de la sección 22 secuestraron al presidente municipal de Mitla y a algunos miembros de su 

cabildo y se los llevaron como rehenes a su cuartel sindical en la ciudad de Oaxaca. Durante la madrugada del jueves 22, 

y por intermediación del gobierno estatal, las dos partes liberaron a los rehenes que tenían. 

La sección 22 ha anunciado que este 23 de noviembre realizará nuevos bloqueos carreteros. Su propósito es afectar los 

37 sectores del estado y paralizar así toda la actividad económica. Si algo nos dice la experiencia es que el gobierno 

estatal de Gabino Cué no hará nada. 

El temor que los gobernadores de Oaxaca le tienen a la sección 22 es enorme. De hecho, el gobernador Cué no lamentó 
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ayer el enfrentamiento violento o la debilidad de su gobierno, sino la mala imagen que estos hechos le están generando 

al estado. 

Los ciudadanos de Oaxaca sufrirán hoy los efectos de los nuevos bloqueos. La sección 22 hará nuevamente gala de 
fuerza, pero es una fuerza que le da el propio gobierno por su temor a intervenir y por seguir pagando los sueldos y 

manteniendo los puestos de trabajo de maestros que no se presentan a trabajar. 

El pueblo de Mitla, sin embargo, como el de Fuenteovejuna que describió Lope de Vega en el siglo XVII, ya se ha 
rebelado ante los abusos de este grupo. Quizá sólo sea cuestión de tiempo para que el resto de los oaxaqueños siga el 

mismo camino. 

Si continúa la cobardía de los gobiernos, el pueblo se verá obligado a tomar la ley en sus manos. 

Simplemente México 

Coincido con el presidente Felipe Calderón. No tenemos por qué avergonzarnos del nombre de México. La designación de 

Estados Unidos Mexicanos nos es ajena. (Sergio Sarmiento, página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Evaluación del sexenio de Calderón: II. Reformas legislativas: No fue fácil la relación del presidente Calderón 
con el Congreso. Y no lo fue porque así ha sido desde 1997 que hemos tenido gobiernos divididos en México: 

estructuralmente es muy difícil que el Poder Legislativo le apruebe su agenda al Ejecutivo por no tener mayoría su 
partido en ambas cámaras. Así le pasó a Zedillo sus últimos tres años, a Fox a lo largo de su sexenio y al propio 

Calderón. No obstante, algo se logró estos seis años. Destacan dos reformas: una al principio de la administración y 

otra al mero final. Me refiero, primero, a la reforma al régimen de pensiones del Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) aprobada en 2007. Para efectos contables, el ISSSTE estaba quebrado 

y, sin viabilidad financiera, cada vez ofrecía peores servicios a sus afiliados. Los pasivos laborales de este Instituto, 
debido a un régimen de pensiones muy generoso para sus empleados, alcanzaban una cifra equivalente a 46% del 

Producto Interno Bruto (PIB) a valor presente neto. Gracias a la reforma que introdujo un nuevo sistema de cuentas 

individuales de retiro, el erario pudo ahorrarse una cantidad equivalente a más de 15% del PIB, también a valor presente 
neto, evitando la quiebra técnica del ISSSTE. La otra reforma importante es la laboral que recién aprobó el Congreso. 

Después de haberlo intentado en 2010-2011 sin éxito, el gobierno panista hizo realidad algunos cambios sustanciales en 
una Ley Federal del Trabajo que no había sido modificada desde los años 70 del siglo pasado. Con mucho colmillo 

político, Calderón aprovechó la nueva regla de la iniciativa presidencial preferente. La envió el 1 de septiembre de este 
año, a tres meses de dejar el poder, y en dos meses y medio salieron los cambios que, por un lado, flexibilizan la 

contratación y el despido de los trabajadores y, por el otro, introducen algo, poco, de democracia y transparencia en los 

sindicatos. Más allá de las ventajas de esta reforma, su sola aprobación gracias a la iniciativa presidencial preferente 
envía el mensaje de que en México las cosas están cambiando por una nueva regla del sistema presidencial que nos da 

nuevas esperanzas de que, en el futuro, el Presidente y el Congreso podrán ponerse de acuerdo para sacar más reformas 
que incrementen la competitividad del país. Lo peor en materia de reformas legislativas fue la aprobación de la electoral 

en 2007. El gobierno de Calderón, contra toda la tradición liberal de su partido, apoyó una reforma de regulación 

extrema con elementos regresivos para la democracia. Para empezar, destituyeron a los consejeros del IFE, lo cual fue 
un durísimo golpe a la poca o mucha autonomía que tenía este Instituto. Restringieron, también, las campañas negativas 

y las dejaron a discreción de un Comité dentro del IFE con capacidad de censurarlas. Prohibieron, además, que cualquier 
individuo u organización social pudiera comprar espacios en los medios electrónicos para opinar sobre la política. En 

suma, una reforma antiliberal que los panistas apoyaron a cambio de una reforma fiscal que introdujo un nuevo impuesto 

—el IETU— que acabó recaudando menos de lo que se esperaba. Vergonzosamente, el Presidente y su partido apoyaron 
un modelo de hiperregulación electoral a cambio de un plato de lentejas. Con justicia pagaron este error en las pasadas 

elecciones: el PAN fue el partido más perjudicado por la reforma electoral regresiva de 2007. En materia legislativa, 
Calderón también se equivocó con la mal llamada reforma energética. El Presidente había enviado una propuesta con 

buenas ideas para modernizar el sector petrolero del país. El proyecto contemplaba la apertura al capital privado de 
diversos negocios exclusivos del monopolio público de Pemex. La oposición priista y la perredista, sin embargo, rasuraron 

la propuesta de Calderón e impusieron un modelo estatista que no resolvió el gran rezago que tiene México en un 

sector importantísimo para la economía nacional. El Presidente, en lugar de vetar el bodrio legislativo que salió del 
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Congreso, promulgó la nueva legislación y hasta la festejó brindando con champaña en Los Pinos. (Leo Zuckermann, 

página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

AL FIN terminó la pugna por la desaparición de la Secretaría de Seguridad Pública, encabezada por Genaro García Luna. 

La Cámara de Diputados aprobó sin mayor trámite la reforma propuesta por el equipo de Enrique Peña Nieto, que 

permitirá a la Secretaría de Gobernación coordinar las funciones de seguridad. Nos aseguran que en este tema sí hubo 

toma de distancia frente a la fórmula diseñada por el presidente Felipe Calderón que, nos aseguran, propició 

descoordinación y enconos. El adiós a la SSP estuvo acompañado por un sordo debate en varios foros, con argumentos 

cada vez más estrambóticos. Lo curioso es que una de las protagonistas de esta historia ha anunciado que aterrizó ya en 

el equipo del jefe de Gobierno electo del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera. 

TERMINADO el proceso de elección de dos ministros de la Corte sigue en el Senado la consulta para la designación de un 

integrante del Consejo de la Judicatura Federal. De 35 aspirantes, queda una lista de cuatro que buscan la posición: dos 

pertenecen al Poder Judicial, dos más son externos y, claro, todos tienen sus antecedentes y grupos de interés. Los 

grupos parlamentarios deberán decidir entre Martha María Hernández Álvarez, ex subprocuradora del Estado de México, 

cercana al equipo de Peña Nieto; Rodolfo Lara Ponte, quien fue consejero y es apoyado por el presidente de la SCJN, 

Juan Silva Meza; Guillermo Domínguez, magistrado del Tribunal de Justicia Fiscal y Administrativa, que ha participado de 

polémicos juicios de telecomunicaciones y fiscales, y el magistrado Carlos Chaurand Arzate, ex legislador priísta del grupo 

del senador Emilio Gamboa Patrón, nos dicen. 

ESTE VIERNES es dedicado en regiones cada vez más amplias del mundo a crear conciencia contra la violencia que se 

ejerce sobre periodistas, capítulo en el que México atraerá una condena mundial por encabezar la lista, no sólo de esos 

agravios sino de la impunidad que los rodea. Al respecto, ayer concluyó en el Senado la elaboración de la iniciativa para 

contar con la urgente ley reglamentaria de la reforma constitucional que federalizó este tipo de crímenes. Se espera que 

en los próximos días sea presentada al pleno bajo la firma de legisladoras como las priístas Cristina Díaz y Arely Gómez, 

la perredista Angélica de la Parra y el panista Roberto Gil, todos con posiciones clave en la Cámara alta. 

MUCHOS lo daban por muerto y no es así. El ex dirigente del Sindicato de Trabajadores del IMSS, Valdemar Gutiérrez 

Fragoso está vivito y peleando. Su estado de salud se constató con un amparo que interpuso contra el actual secretario 

general de la organización sindical, Manuel Vallejo, donde impugna su toma de nota. El recurso legal fue presentado en 

un juzgado en materia de trabajo el pasado 14 de noviembre. Después de reponerse de un mal cardiaco, quiere retomar 

las riendas de una organización que tiene las cuotas de 400 mil agremiados, nos comentan. El interés parece tener pies. 

MUY POCO cortés se vio al senador panista Ernesto Cordero en un breve encuentro con María Elena Morera, quien visitó 

la sede del Senado. Ella le pidió a Cordero que se comprometiera, que participara en las causas de las organizaciones 

civiles. De inmediato, don Ernesto respondió: “¿Y por qué tú no eres servidora pública?”, para entender la función del 

servicio público. Sin más, doña María Elena le dio la espalda y siguió su camino. La senadora del PAN Marcela Torres 

Peimbert, quien acercó a los personajes, sencillamente se sonrojó. (redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

POCAS son las vacantes que quedan en lo que será el gabinete de Enrique Peña Nieto. 

LO QUE se comenta entre sus cercanos es que aún está por definirse quiénes encabezarán Relaciones Exteriores, la SEP, 

Agricultura y Salud. 

Y PARA sorpresa -y tal vez envidia- de muchos priistas, hay un grupo de calderonistas que son muy bien vistos dentro del 

equipo de Peña. 

SE TRATA de José Antonio Meade, Salomón Chertorivski, Daniel Karam y ¿¡José Ángel Córdova!?, quienes no sería 
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extraño que fueran invitados al nuevo gobierno aunque no necesariamente en la posición que actualmente ocupan. 

COMO Hamlets del Sol Azteca, los perredistas se debaten sobre si ser o no ser los negritos en el arroz de la toma de 
posesión del presidente Peña. 

ES FECHA que en el PRD no logran definir qué postura adoptarán el 1o. de diciembre en el Palacio Legislativo de San 
Lázaro. 

LA DIRIGENCIA de Jesús Zambrano y el coordinador Silvano Aureoles quieren llevar la fiesta en paz, aplicando una 

estrategia intermedia: con protestas, pero sin impedir la ceremonia oficial. 

SIN EMBARGO, los perredistas más acelerados (aquellos que forman parte del grupo lopezobradorista) están en pie de 

guerra e insisten en boicotear la asunción de Enrique Peña. 

ESO EXPLICA el acuerdo alcanzado por los líderes parlamentarios para que el nuevo mandatario entre, jure y se salga de 

volada, pues saben que, pese al intenso cabildeo priista, no tienen asegurada la tranquilidad en el recinto. 

TODAVÍA no cumple ni dos meses como gobernador y ya a Graco Ramírez lo están agobiando los problemas de 
inseguridad de Morelos. 

SE SABE que el perredista está bajo una fuerte presión de organismos civiles y empresariales debido a que, apenas tomó 
posesión, se disparó el número de secuestros en la entidad. 

ALARMADOS los líderes de la sociedad morelense comentan que -por lo menos- hay una docena de personas 
secuestradas, entre ellas importantes figuras, sin que las autoridades logren resolver uno solo de estos casos. 

EL CUADRO se complica ante la tardanza de Ramírez para confeccionar una terna de candidatos a encabezar la 

Procuraduría morelense. 

EL MANDATARIO tenía 30 días para presentarle al Congreso su propuesta pero, como no ha podido, tuvo que ratificar al 

procurador que estaba y pedir una prórroga para cumplir con su chamba. 

MIENTRAS en México hay quienes le siguen dando largas al asunto, en Estados Unidos están más que interesados en 

saber cómo va el avance de la reforma judicial. 

POR ESO el próximo 4 de diciembre se llevará a cabo en Washington, en el Woodrow Wilson Center, el foro "Reforma 
Judicial: por qué se necesita y en dónde se encuentra". 

EL PRIMER DÍA de trabajos pinta interesante pues participarán la académica Ana Laura Magaloni, el abogado promotor 
de los juicios orales Ernesto Canales y la investigadora metida a cineasta Layda Negrete, productora de "Presunto 

culpable". 

NO SERÁ FÁCIL para ninguno de los panelistas tratar de traducir al inglés "apando", "rejilla de prácticas", "amparo del 

amparo", "alegato de oreja" y "juez que juzga sin estar presente en los juicios", entre otros altos conceptos judiciales 
mexicanos. 

(redacción, página 10) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-El perro negro… 

Son diputados…: Recientemente, en la redacción de MILENIO Hidalgo se recibió una invitación para acudir a San 
Lázaro a conocer el recinto y hablar con los diputados federales hidalguenses, quienes estarían más que dispuestos a 

responder preguntas y cuestionamientos de los comunicadores, misma que evidentemente aceptamos. Esta visita se 
habría hecho ayer. La indicación era que el reportero encontraría a una persona en una de las colonias de Pachuca a las 

8 de la mañana, desde donde saldrían con rumbo al DF para hablar con los legisladores. Reportero y fotógrafo se 

prepararon para cumplir la tarea. Llegaron al punto de reunión a tiempo y, efectivamente, ahí había un transporte con 
miembros de la Agrupación de Movimientos Indígenas Urbanos y Campesinos (AMIUC). Cuando preguntaron sobre el 

viaje, les confirmaron que iban al DF, que harían un recorrido por diversos sitios de la ciudad y que estarían de regreso 
alrededor de las 6 de la tarde, pero en su itinerario no contemplaban encuentro alguno con los representantes populares.  
Evidentemente, los compañeros desistieron y mejor se quedaron a trabajar en la bella airosa, desdeñando el paseo que 
Eder Arteaga, “jefe de prensa” de la diputada federal Mirna Hernández, ofrecía por la capital del país. La verdad, se 

agradece el detalle por buscar que nuestros colegas viajen a la gran ciudad y conozcan sus atractivos, como el Bosque de 

Chapultepec, todos sus museos, el Auditorio Nacional, la Cineteca, la Ciudad de las Artes, la avenida más bella (Reforma) 
y sus increíbles y grandes edificios y todo lo que la capital del país ofrece al turista local y extranjero. Sin duda alguna fue 

un buen gesto (sic).  Desafortunadamente, en esta noble tarea de informar hay lujos que no son viables y que no nos 
podemos permitir, como el que se proponía a los compañeros y que se puede resumir en tres palabras: perder el tiempo.  

Es de pena ajena que con todo lo que ganan los señores diputados tengan que aprovechar recorridos turísticos de 

organizaciones campesinas para trasladar a la prensa a sus eventos. Por eso el ofrecimiento es que, si gustan, definan 
fecha y hora para que podamos encontrarnos en San Lázaro. Nosotros contamos con medios para trasladarnos a la 

capital del país sin problema.  Sabemos que el encuentro debe ser importante porque los políticos sólo están dispuestos a 
hablar con la prensa cuando “hay algo” que les interese y quieran decir, o incluso para cuestionar a algún “acérrimo 

enemigo”, de lo contrario se escudan en frases estúpidas como “mi legítimo derecho a no responder” y a pretextos tan 
mediocres como “una apretada agenda”.  El asunto es que en este México todos tenemos la obligación de cumplir con 

nuestras respectivas responsabilidades. La de nosotros es informar. La de ellos… digamos que lo que mejor saben 

hacer… (usted elija el verbo que considere más apropiado).  (Alejandro Evaristo, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

Corporativismo panista: En las dos contiendas inmediatas que vivirá el Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo se 
observa un fenómeno que termina definitivamente con la débil democracia que los últimos años vivió este instituto 

político que gracias a la injerencia del presidente Felipe de Jesús Calderón Hinojosa y de su círculo cercano lo convirtió en 
PAN-Gobierno y tras la derrota electoral en botín de las pandillas que quieren subsistir con sus membretes. En Mineral de 

la Reforma, donde este sábado habrá asamblea electoral para renovar el Comité Municipal es claro que existe 

corporativismo, presiones y chantaje por parte de la cofradía de los delegados del Instituto Mexicanos del Seguro Social 
(IMSS), Marisol Vargas Bárcena y de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Raimundo Ordoñez Meneses, para 

imponer al ex regidor Arturo Rodríguez Alvarado. Aun concretándose el triunfo de Hugo Gómez Meneses actual 
representante panista en el cabildo mineralense, el proceso de antemano está manchado por la práctica corporativista de 

Vargas Bárcena y Ordoñez Meneses que emplazaron a panistas que laboran en las dependencias a su cargo en Mineral 

de la Reforma a registrarse como delegados y a votar por Rodríguez Alvarado, criticado por respaldar en el anterior 
cabildo al alcalde priista Miguel Escamilla. Para esta cofradía que sus detractores bautizó como La Chole, apoderarse del 

PAN es una necesidad ya que virtud al acercamiento que Raimundo Ordoñez tiene con el virtual secretario de 
Gobernación a partir del primero de diciembre, Miguel Osorio Chong, puede ser un factor para negociar su permanencia 

en sus trabajos como delegados federales para no perder las canonjías políticas y económicas que ello representa. No es 
el único caso, en el proceso para elegir secretario de Acción Juvenil, también hay prácticas corporativas por parte de la 

corriente neopanista del Clan Sosa, ya que se descubrió sólo en Pachuca un padrón inflado por jóvenes universitarios 

durante el programa de afiliación por Internet que no se puede remediar y que le darán seguramente el triunfo al 
candidato sosita Rubén Alvarado sobre Javier Baños, en suma la democracia en el PAN es cosa del pasado. (Alberto 

Witvrum, página de internet)  
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Crónica-Balcón Político… 

Plan de austeridad, recorte de personal: El gobierno pachuqueño ha decidido optimizar sus finanzas y tomó la 
determinación de adelgazar su aparato burocrático mediante el recorte de 40 plazas, a las que se suman alrededor de 70 

de aquellos que fueron liquidados y luego contratados por la empresa Cambio Verde, encargada de la recolección y 

disposición final de la basura. El secretario de administración, Oscar Guzmán Acoltzin, ha informado que este programa 
de adelgazamiento de la plantilla laboral obedece a una indicación del alcalde Eleazar García Sánchez, de optimizar 

recursos, con el propósito de brindar más y mejores servicios a la ciudadanía. Lamentablemente esta dolorosa decisión 
ocurre al final del año y no sólo afectó a trabajadores de confianza, sino que incluyó a sindicalizados, entre ellos tres 

familiares directos del secretario general del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de Pachuca. Los 
despedidos han acudido a la Junta Local de Conciliación y Arbitraje (JLCA), algunos en busca de una liquidación justa y 

de la posibilidad de que se les recontrate. En varios casos no se trata de trabajadores que desempeñaban sus labores 

cotidianamente, sino de aquellos recomendados que lo hacían cuando querían o bien sólo acudían a cobrar cada 
quincena. Actualmente la plantilla laboral ronda los 2 mil 700 trabajadores, entre sindicalizados y de confianza, pero se 

habla de la necesidad de aplicar el recorte a por lo menos 500 plazas más, lo que causaría un serio daño al patrimonio de 
los afectados, pero al gobierno capitalino le permitiría optimizar sus finanzas y destinar esos recursos que se ahorrarían 

con el adelgazamiento de la nómina, a brindar más servicios a la ciudadanía. Ese, al menos, es el argumento de las 

autoridades municipales, sólo es de lamentarse que en materia de optimización de recursos se opte por afectar a la clase 
trabajadora, primero cuando está por finalizar el año y luego en un contexto de crisis y falta de empleos regularmente 

remunerados.  (Carlos Camacho, página 03) 

El Reloj-La Hora en Punto… Micas electorales y viejos lobos de mar  

Una improvisada mica de color naranja, sustituyó al iniciar los años noventa al popularmente conocido como "tarjetón" 

para votar. El documento, impreso en papel cartoncillo tenía las suficientes deficiencias de seguridad para ser fácilmente 
duplicado, por lo que la falsificación de estos documentos se prestaba a una serie de cuestionamientos que en otros 

tiempos era como "pecado comentarlos". En los tiempos de Gustavo Díaz Ordaz, Luis Echeverría e incluso de José López 
Portillo, el control del estado sobre los comicios era absoluto, hecho que les restaba en todos los sentidos confianza en 

los procesos. Porque precisamente, el tarjetón impreso en papel carecía de fotografía y de los elementos de identificación 

de cada elector, por tanto, ese instrumento bien podría pasar de mano en mano el mismo día de la jornada para ser 
utilizado varias veces. El denominado Carrusel, las Operaciones Tamal y Pollo, así como otras estrategias "alquimistas", 

eran elección tras elección tema obligado. Pero con la sustitución del papel al plástico, la credencial naranja, si bien fue 
obligatoria, tampoco resolvió las esenciales demandas de los partidos que exigían limpieza en los comicios. Por ello, en 

esa misma década, se implementó como obligación la denominada credencial para votar con fotografía, amén de la 
creación del Instituto Federal Electoral y de una ley que sustituyó a reglamentos como la arcaica LOPE (Ley de 

Organizaciones y Procesos Electorales). La denominada IFE, como se nombró al documento para ejercer el voto, sirvió no 

sólo para cuestiones de esa naturaleza, sino que se convirtió tal vez en el documento de identificación personal más 
importante de los ciudadanos empadronados. Esta mica, si bien fue perfeccionada con algunos elementos para evitar su 

falsificación no resultó muy segura, pues materiales similares, pero falsos, se encontraron en la llamada "Universidad de 
Santo Domingo", enclavada en el Centro Histórico de la capital del país, donde se multiplicaban credenciales con fines 

delictivos. A casi 15 años de vigencia de la "IFE", el Consejo General del Instituto Federal Electoral, aprobó un nuevo 

diseño del instrumentó, decisión entre otras cosas, ligada al tema de la seguridad. La reforma de los consejeros, hasta 
hoy es incompleta, pues han dejado para los meses siguientes él debate en torno a la necesidad o no, de encríptar el 

domicilio de los electores por motivos de seguridad. Resulta, como dato curioso en esa "evolución" de las credenciales, 
que hay personajes que como José Luis Ashane y Mario Pfeiffer, se convirtieron con el paso de los procesos, en "viejos 

lobos de mar" en los asuntos electorales. (Edmundo Pineda, página 09) 

Criterio-La Silla… El ombligo de la luna 
El ombligo de la luna. Eso es lo que la palabra México significa, según los expertos en etimología del náhuatl. El ombligo 

de la luna por la combinación de metztlli (luna), xictli (ombligo), y co (lugar). 

Por eso México se llama México, porque así llamaban los mexicas a su país, cuya capital era Tenochtitlán, y se escribe 

con equis porque los españoles que conquistaron esas tierras entendieron que así se escribía la palabra que ellos 

escuchaban. 

Alfredo Ávila, investigador de la UNAM, es citado por el diario El País señalando que durante el periodo colonial los 
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términos México y mexicanos eran usados únicamente para referirse a la capital del país y a los habitantes de la región. 

El mismo Ávila refiere incluso que durante la guerra de Independencia Miguel Hidalgo hablaba de “este reino” o “esta 

América”, y que los primeros que usaron la expresión Estados Unidos Mexicanos fueron los independentistas de Texas. 

Que nuestro país se llamara Estados Unidos Mexicanos fue gracias a los constitucionalistas de 1824, término retomado en 

la Constitución de 1917, y se reforzó debido al interés por mantener la idea de una nación compuesta por estados 

agrupados en torno a una federación y así contrastar con la cultura de los estados-nación regidos por monarquías. 

Pero tenga como tenga su nombre en la documentación oficial, México es México, y así se mantendrá por siempre. Que 

Felipe Calderón proponga un cambio resulta intrascendente. Quienes aquí vivimos somos los habitantes de una nación 

amparada en el ombligo de la luna, y eso no es cualquier cosa. (Manuel Baeza, página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que los dueños de los palcos y plateas en el estadio Hidalgo ya se quejan porque la Promotora del Club Pachuca 
les quiere cobrar por ver el concierto de Luis Miguel el año próximo, esto no debería suceder pues los espacios tienen 

dueño legalmente avalado y no se pueden contemplar como un espacio público, pero a la directiva tuza eso no les 
importa pues pretende hacer negocio en el estadio que, recordemos, es del estado y no propiedad de Jesús Martínez y 

compañía. 

: Que el trabajo y la inversión del gobierno estatal en el agro hidalguense se ve bien remunerado para la actual 

administración, y es que pese a la pérdida de cientos de hectáreas de cultivo por fenómenos meteorológicos, el estado 
aumento un 20.8 por ciento en la producción agrícola y ganadera; según el Indicador Trimestral de la Actividad 

Económica Estatal (ITAEE) nuestra entidad despuntó en este tema colocándose por encima de la media nacional. 

: Que en la delegación del IMSS agradecen que Marisol Vargas Barcenas y compañía ya se van, pues los abusos 

fueron constantes durante su administración, como en el recordado caso de Luis Millot Mariscal, personaje cercano a 
la delegada quien agredió físicamente a un trabajador que se atrevió a defender sus derechos laborales. A golpes, el 

funcionario federal arremetió contra el sujeto quien también fue amenazado para guardar silencio.  

: Que en Yahualica ya se organizan acciones contra el alcalde panista Perfecto Hernández Bautista por sus 

constantes pleitos con la población, en especial con personas que no están de acuerdo con su forma de gobernar. Dicen 
que la última denuncia ciudadana fue en contra de Clemente Hernández, trabajador del edil, quien amenazó a 60 

familias por intentar protestar.  

Los agraviados aseguran que visitarán las oficinas panistas en Pachuca para que le pongan freno a su alcalde y 

funcionarios. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

“Estamos recomendando que viajen en caravanas, que únicamente viajen de día, jamás solos y de noche, mucho menos 

cansados que respeten las señales de tránsito, que revisen los vehículos y los remolques y que manejen a baja velocidad” 

Jesús López Macías Delegado de INM en Hidalgo 

“La violencia que se ha ejercido durante mucho tiempo contra las mujeres en nuestra sociedad, es un fenómeno 

preocupante que ha venido enfrentándose también de desde el poder legislativo en los diversos órdenes de gobierno” 

Myrlén Salas Dorantes Diputada local sobre violencia 

“Tlaxcoapan alega que Atitalaquia está recibiendo los impuestos por los permisos de construcción, esto es otro tema más 
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de que cuando no hay nada, nada nadie pelea pero cuando empieza a haber construcciones o pagos de impuestos 

empieza la pelea ahí” 

Joel Nochebuena Hernández  Legislador local 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

Que si bien hay una lista enorme de hidalguenses mencionados como futuros integrantes del gabinete de Enrique 
Peña Nieto, lo cierto es que ayer surgió en diferentes medios la versión de que Miguel Osorio Chong será el titular de 

Gobernación (algo que todos dan por sentado), el otro personaje es Jesús Murillo Karam a quien las voces de los 

expertos colocan como titular de la PGR. 

Se acerca la hora de conocer los nombres de los nuevos funcionarios, y las posibilidades de los dos ex gobernadores de 

Hidalgo parecen ir en aumento. 

Que la campaña de reafiliación  que el PAN ha promovido a escala nacional no ha resultado muy exitosa en Hidalgo, pues 
una buena parte la militancia del blanquiazul no acude a refrendar su compromiso con ese instituto político. 

El desánimo, que no es exclusivo de Hidalgo, ha mermado en las filas del partido que dirige en la entidad Alejandro 

Moreno Abud, y se comenta que hace falta el surgimiento de un personaje que entusiasme a los panistas a continuar 
su participación. 

Que tremenda polémica se armó anoche en las redes sociales debido a los festejos de Jesús Martínez, principal 

directivo de los Tuzos de Pachuca, cada vez que León (que dirige su hijo Jesús) le anotaba un gol a los Xolos. 

Todavía no terminaba el partido y ya había opiniones en contra del directivo tuzo, y otras tantas que le defendían al 

asegurar que nada malo había en la actitud del empresario. Eso sí, muchos aficionados blanquiazules suspiraban al 
imaginar un equipo como los Panzas Verdes vestido con la playera de Pachuca. 

Que ni los lentes que gestionó y donó el DIF Pachuca para los adultos mayores de la ciudad, sirvieron para que los 

abuelitos pudieran ver a la regidora Roxana Montealegre Salvador, integrante de la comisión de este vulnerable 
sector, quien brilló por su ausencia pese a estar considerada para el evento.  

que los funcionarios e inspectores de la delegación  federal de la Secretaria del Trabajo y Previsión Social en la entidad 
"hacen su agosto" levantando infracciones a diestra y siniestra, y pidiendo mordidas en las industrias asentadas en las 

distintas regiones del estado. Resulta que en las visitas que realizan los inspectores a las empresas buscan sacar 
provecho para ellos mismos revisando hasta el más mínimo detalle y encontrando siempre un pretexto para presionar a 

los responsables de los negocios. Que los extintores no estén colocados a determinada altura, por ejemplo, es motivo de 

multa: lo mismo ocurre si las máquinas producen ruido al estar trabajando, o si los trabajadores no demuestran estar 
capacitados para saber qué hacer en caso de un temblor. En fin, pretextos no les faltan a los funcionarios para 

infraccionar a las empresas, seguramente porque saben que al terminar la ges-tión del actual gobierno panista muchos 
de esos servidores públicos puedan que-darse sin empleo. De ahí su actitud para esquilmar a los empresarios, quienes 

están inconformes por la presiones de las que son objeto por parte de la dependencia federal sin que el delegado Hugo 
Meneses Carrasco remedie las corruptelas que prevalecen en esa oficina.  

que el titular del Sistema de Radio y Televisión Hidalguense, Sergio Islas, fue nombrado vicepresidente de la Red de 
Radiodifusoras y Televisoras Educativas y Culturales de México. El haber sido distinguido con esa responsabilidad se debe 

al desempeño exitoso que ha tenido en corto tiempo al frente de Radio y Televisión de Hidalgo, donde los avances han 

sido notables.  

que algunos funcionarios de alto nivel en el gobierno del estado preparan reuniones para el senador perredista Isidro 
Pedroza en 17 regiones de Hidalgo, a fin de revisar la agenda en materia de obra pública y de atención de conflictos. Con 

ello el representante en la llamada "cámara alta" fortalecerá su presencia política entre sus seguidores. Ahora falta saber 
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cuándo tocará el turno de que traten con la misma atención a los legisladores priístas hidalguenses de ambas cámaras 

del Congreso de la Unión.  

que con motivo del Concurso Interestatal de Huapango, a realizar-se a partir de hoy y hasta el próximo domingo en 

Jacala de Ledezma, el titular de la Secretaria de Turismo estatal, Renato Olivares, hará acto de presencia en la Sierra 
Gorda del estado. Los jacalenses que saben de la visita han manifestado que agradecen la presencia del secretario, pero 

esperan que asista con más frecuencia a la región para que los apoye en proyectos de turismo. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Nueva máxima para el ayuntamiento: hacer más con menos (redacción, primera 
plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Viernes… 

Suena en Radio Pasillo que el nuevo “modus operandi” de los rateros en Pachuca es vestir de traje, pues así logran 

pasar inadvertidos para sus potenciales víctimas. 

A decir de policías capitalinos, estos asaltantes han venido resultando los más peligrosos en la ciudad, sobre todo en la 

zona centro. 

Por cierto, los mismos uniformados se quejan de no contar con los instrumentos tecnológicos requeridos para ubicar 
calles cuando son enviados a atender alguna emergencia. 

Hace algunos días, varios patrulleros fueron alertados vía radio sobre un robo a casa-habitación que se cometía en un 
fraccionamiento de la capital hidalguense, pero por más que preguntaron a los vecinos no pudieron dar con el lugar, lo 

cual, lógicamente, permitió que los delincuentes escaparan sin ningún contratiempo. 

El “talón de Aquiles” del comité estatal del PRD sigue siendo su área de Comunicación Social, a donde regularmente llega 

gente sin perfil con el único propósito de cubrir las consabidas cuotas a las “tribus” que se reparten el control de la 
agrupación. 

La falta de tacto en la relación con los medios informativos se refleja en la cancelación de conferencias de prensa sin 
previo aviso, lo cual ha generado molestia entre los reporteros de la fuente, quienes para sacar su trabajo diario de plano 

tienen que andar a la “caza” de los eventos del partido. 

Y hablando del PRD, resulta que su sede estatal, ubicada en la calle Tierra y Libertad de la colonia Rojo Gómez, lleva ya 

varios años en remodelación y no hay para cuándo terminen los trabajos debido a la supuesta falta de presupuesto. 

Ante esta situación, los militantes se preguntan a dónde han ido a parar las prerrogativas que mensualmente recibe la 
agrupación a nivel estatal y los apoyos económicos enviados por su dirigencia nacional. 

 (redacción, página de internet)  

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Muchas fueron las omisiones de la actual administración federal, encabezada por Felipe Calderón, a las que no pudo 

escapar el sector campesino nacional, abandonado a su suerte y con diversos programas que sólo beneficiaron a unos 

cuantos. El panorama que deja es lamentable, pero aún hay tiempo suficiente para recuperar vocaciones, ante lo cual los 
diputados priistas ya plantean y aceleran soluciones reales en el territorio nacional; al menos esa es una de las 

intenciones del legislador José Antonio Rojo. (redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Jalím Bulos Kuri: Sin minimizar la situación, el coordinador de Establecimientos Escolares de la Secretaría de 
educación Pública estatal, refuerza las acciones para controlar la calidad de los productos expendidos en los planteles 

para lograr que próximamente todo lo comercializado sea de alto valor nutrimental para los niños. Bulos Kuri suma su 
experiencia como servidor público a esta área, desde la cual avanza con certeza en las metas trazadas.  

Abajo-Andrés Caballero: Ahora resulta que el presidente del Comité Estatal del Movimiento de Regeneración Nacional 

(Morena) en Hidalgo sí busca solucionar asuntos relacionados con agrupaciones campesinas, así como con los sectores 

relacionados, cuando antes ni siquiera formaban parte de su agenda. Caballero Zerón con este actuar pone en duda la 
validez de su discurso porque primero dice una cosa y después otra. ¿Por fin?  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

ATENCIONES 

Comprobaron los grillitos que cierta diputada federal hidalguense tiene preferencia por un número muy 

reducido de medios de comunicación a los que filtra información y hasta les organiza “visitas guiadas” para 
que “conozcan” el recinto de San Lázaro; sin embargo, pierde de vista que en el mundo del periodismo este 

tipo de “secretos” siempre salen a relucir por más discreción que solicite a sus consentidos. 

SECUELAS 

Expusieron los enterados que al parecer el secretario de Turismo en la entidad prefiere omitir los eventos que 

impliquen levantarse temprano, al menos así quedó manifiesto cuando una empresa de globos 
aerostáticos lo esperaba para inaugurar actividades en Zapotlán pero el funcionario jamás apareció. Esta 

era una oportunidad valiosa para concretar mensajes directos sobre el avance de las atracciones con que 

ahora cuenta el estado, que sin duda perdió, una vez más. 

CLONACIONES 

Son cada vez más los problemas que acumula una sucursal de Bancomer en Mineral de la Reforma, donde 

los propios empleados de este importante banco reconocieron que tienen “un alterón” de quejas por 
clonación de tarjetas de crédito en sus cajeros; pese a las denuncias de los afectados ninguna autoridad 

actúa para frenar a los delincuentes, por lo que los grillitos recomendaron tener mucha precaución al 
momento de sacar dinero en estos dispositivos, revisarlos bien antes de introducir los plásticos y reportar de 

inmediato cualquier anomalía detectada. 

BAJO PRESIÓN 

Finalmente el alcalde de Tepeji, Fernando Miranda, organizó una subasta para vender la “camioneta 
maldita” que adquirió con dinero que estaba destinado previamente para obras en una comunidad 

indígena de esta demarcación; por estos actos el edil fue el hazmerreír de la población, que al mismo 
tiempo se mostró indignada por tal exceso. 

 (Redacción, página 02) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio 

 
                                   Criterio                                                   Plaza Juárez 

 
Vía Libre 

 
 
 

 


